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Es la Subdirectora de

Negocios Masivos de
Seguros Sura y está a
cargo de la transfor
mación digital de la
compañía. La empre
sa ya habilitó su pri
mer seguro de gastos
médicos que se pue
de adquirir en línea y
este año planea lan
zar más productos to
talmente digitales; el
próximo será un se
guro de vida.
'' :
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Emergencia india

La terrible crisis humanitaria en India
por la segunda ola de contagios de Co

vid19 no solo es una alerta para el sistema
mundial de salud, sino también para la in
dustria farmacéutica.

Pese a las medidas del Gobierno de
India, encabezado por el ministro Naren
dra Modi, para controlar la epidemia y la
parálisis económica que ésta va a generar,
hay temores de que se rompan las cade
nas de proveeduría del sector farmacéuti
co hacia otros paises.

India es una de las naciones con ma
yor producción en medicamentos paten
tados y genéricos e, incluso, la de mayor
fabricación bajo contratos de ingredien
tes activos e insumos intermedios, gra

cias al desarrollo de mano de obra espe
cializada e infraestructura impulsada por
el Gobierno.

De acuerdo con diversas mediciones,
el país ocupa el tercer o cuarto lugar en la
producción farmacéutica global.

Para dar un breve panorama de su
importancia, la industria india suminis
tra más de 50 por ciento de la deman
da mundial de diversas vacunas, 40 por
ciento de la de genéricos en Estados
Unidos y 25 por ciento de los medica
mentos de Reino Unido, según datos del
Ministerio de Comercio e Industria de
esa nación.

Una crisis en la industria farmacéutica
de India es un problema global.
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Innovación

empresarial
Le adelantamos que hoy Vi
sa y CIBanco anunciarán
que tienen lista una solu
ción tecnológica para ace
lerar operaciones entre em
presas.

Se trata de una red pa
ra que los clientes corpora
tivos puedan enviar y recibir
pagos internacionales "em
presaempresa" de forma
rápida y segura, con la que
se pretende impulsar el co
mercio en México y Améri
ca Latina.

Si usted está en el mun
do de la tecnología y los
negocios, sabrá que esta es
una solución B2B (Business
to Business), que permite
transacciones y operaciones
entre empresas.

Es un paso sustancial
para CIBanco, que capita
nea Mario Maciel, ya que
permitirá la liquidación de
fondos en uno o dos días, en
vez de semanas, como suce
de en estas transacciones y
permitirá el rastreo en tiem
po real.

De parte de Visa, el pro
yecto está a cargo de Juan
Pablo Cuevas, Vicepresi
dente de Soluciones Comer
ciales de Visa América Lati
na y el Caribe.

Por ahora, es el primer
proyecto de esta naturaleza
por parte de Visa en Amé
rica Latina y lo hizo con
CIBanco, que entre crédi
tos, inversiones y otros tiene
hoy casi 60 mil millones de
pesos en el País.

Quiere

despegar
Dada la situación de Aero
méxico y la del sector ae
ronáutico en general, los
avances en su reestructura

financiera generan mucho
optimismo.

El lunes pasado, la aero

línea capitaneada por An
drés Conesa solicitó a una
corte de Nueva York, en
donde lleva su proceso de
reestructura bajo el Capítulo
11, la autorización para reco
nocer, pagar y, en su caso, re
novar algunos contratos.

En esta petición está el
arrendamiento de espacios
físicos que tiene con Grupo
Aeroportuario Centro Nor
te (OMA), que dirige Ricar
do Dueñas, así como con
el Grupo Aeroportuario del
Sureste (Asur), que lleva
Adolfo Castro.

Además, también me
tió en esa petición la reno
vación de su arrendamiento
con el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de Mé
xico (AICM), a cargo de Je
sús Rosano.

El asunto es relevan
te, pues la Corte ya le ha
bía permitido a Aeroméxico
cumplir y renovar con los
contratos relacionados con
la TUA, así con los de servi
cios aeroportuarios.

Los contratos de arren
damiento de espacio físico,
para los que solicitó autori
zación, están relacionados
con las oficinas, mostrado
res y bodegas que utiliza la
empresa en los aeropuertos
de OMA, Asur y el AICM.

Al interior de la admi
nistración de Aeroméxico
consideran que es un paso
más para volver al 'business
as usual', aunque queda ca
mino por delante.

Apuesta
a la vivienda

La desarrolladora Vinte, que
preside Sergio Leal Agui
rre, se puso optimista con
buenas expectativas de cre
cimiento para 2021.

La compañía está apun
tando a un incremento
anual de entre el 15 y 17 por
ciento en sus ingresos.

El pronóstico está fun
damentado en los resultados
del primer trimestre del año,
pues cerró con un aumento
de 13.7 por ciento en ingresos
al sumar 782 millones 900
mil pesos. Sin que la econo
mía esté totalmente recupe
rada, logró vender 869 vivien
das, 6.4 por ciento más que
en igual periodo de 2020.

Aunado a estos resulta
dos, Vinte sabe que todavía
hay en el mercado tasas de
interés competitivas para
créditos hipotecarios, ade
más de opciones desde el
Gobierno para la compra de
vivienda.

Como parte de sus pla
nes, apostará con una inver
sión de 3 mil 250 millones
de pesos este 2021, un in
cremento de 14 por ciento
respecto al año pasado.

La compañía tiene un
inventario de vivienda bajo,
por lo cual puede irse ajus
tando a las condiciones que
se presentan.
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What's
News

Y a Administración
Jjde Pequeñas Empre
sas de EU (SBA, por sus
siglas en inglés) comen
zará a aceptar solicitudes
el 3 de mayo para un pro
grama de ayuda por 29
mil millones de dólares
para impulsar a restau
rantes, bares y otras
empresas de servicios
de alimentos de su país.
Estos negocios reporta
ron ventas por 659 mil
millones de dólares el
año pasado, una baja de
casi una cuarta parte con
respecto al 2019 afecta
dos por el Covid, según
la Asociación Nacional
de Restaurantes.

Las pérdidas de bancos
causadas por el colapso
del fondo de inver

sión Archegos Capital
Management superaron
los 10 mil millones de
dólares, después de que
UBS Group AG y Nomura
Holdings Inc. informaron
ayer sobre afectaciones
por 861 millones y 2 mil
millones de dólares, res
pectivamente. Además

de UBS y Nomura, Credit
Suisse Group AG perdió
5.5 mil millones, Morgan
Stanley 911 millones y
Mitsubishi UFJ Group
advirtió de un golpe de
300 millones.

? La confianza de los
consumidores estadouni

denses ligó en abril cuatro
meses de alzas. El índice
del Conference Board se

situó este mes en 121.7,
desde una cifra revisada

de 109.0 de marzo, y ya
más cerca de las 132.6 uni
dades de febrero del 2020,
antes de la pandemia.
"Los consumidores se

mostraron más optimistas
sobre sus perspectivas de
ingresos, quizás debido
a la mejora del mercado
laboral y la reciente ronda
de estímulos", dijo Lynn
Franco, directiva del Con
ference Board.

? Inversionistas indivi

duales que se juntan en el
popular foro de inversión
de Reddit Inc. han estado
acumulando acciones de

una empresa de tecnología
poco conocida: MicroVision

Inc., una desarrolladora de
tecnología de escaneo por
rayo láser. Los títulos de
la compañía con sede en
Redmond, Washington, han
aumentado de precio desde
menos de un dólar que va
lían en abril del 2020 a unos
26 dólares este mes. Su caso
recuerda el sorprendente
aumento de GameStop a
principios de este año.

? DoorDash Inc., la
plataforma líder en EU
de pedidos y entrega de
alimentos en línea, está
considerando bajar las
comisiones que cobra a
los restaurantes por sus
servicios, a medida que
se prepara para un mer
cado pospandémico en
el cual ya la gente podrá
acudir en mucho mayor
medida a comer a los

lugares de sus preferen
cias y no estar confinada.
Ofrecerá comisiones del
15%, 25% o 30%. Depen
diendo de cada nivel,
ofrecería diversos grados
de soporte de marketing
a los negocios.
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Sí a los Tribunales

en Competencia
y Telecom

Tras la presentación de
amparos en contra del
padrón de registro de

usuarios de telefonía móvil
(PANAUT) en los tribuna
les especializados en com
petencia, radiodifusión y te
lecomunicaciones del Poder
Judicial Federal (Tribunales
Especializados), el senador
Eduardo Ramírez Aguilar
refirió que trabaja en una
iniciativa para eliminarlos
por considerar que fueron
creados de manera extraña,
para proteger a ciertos jue
ces y a intereses privados.
No puedo dejar de presen
tar en esta columna algunas
reflexiones sobre el tema
dado que he investigado a
los Tribunales Especializa
dos desde su creación y mi
más reciente libro es de ellos
(disponible en https://bit.
ly/3sXfOQD).

Origen. La especializa
ción de tribunales ha sido
una constante desde el siglo
pasado tanto a nivel federal
como local. En el caso de
telecomunicaciones y com
petencia, la creación de los
Tribunales Especializados
buscó poner fin a una larga
historia de congelamiento de
los actos de los reguladores
por estrategias de litigio que

afectaban el interés públi
co, al tiempo de pretender
lograr la aplicación efecti
va de las decisiones de las
autoridades, reducir las im
pugnaciones, evitar decisio
nes contradictorias y que los
juzgadores se especializaran
en aspectos técnicos de alta
complejidad.

Calificación. He entre
vistado a tiros y troyanos del
sector para conocer su im
presión y experiencia con los
Tribunales Especializados, lo
que me permite afirmar que
la mayoría tienen una per
cepción positiva De hecho
la inquietud en los litigantes
que defienden intereses pri
vados ha sido que estos tri
bunales mayoritariamente le
daban la razón a las autori
dades (deferencia judicial al
regulador).

¿Interés privado o pú
blico? Un análisis de los tri
bunales sería simplista en
términos de blanco o negro,
porque como se dice, "cada
quien habla como le va en
la feria". Sin embargo, no
deben pasarse por alto mu
chos casos relevantes don
de estos tribunales han de
mostrado su compromiso
con el interés público como
cuando confirmaron la exis

tencia de los preponderan
tes en telecomunicaciones
(América Móvil) y en radio
difusión (Televisa), cuando
otorgaron los primeros am
paros para proteger a las
audiencias infantiles, cuan
do ampararon a personas
de pueblos originarios para
obtener concesiones de ra
dio después de décadas en
que se les había negado ese
derecho (p. ej. Radio Neza),
cuando declararon inconsti

tucional el cobrar a comuni
dades indígenas los mismos
impuestos que la ley estable
cía a las empresas comercia
les, etcétera.

Especialidad. Estos Tri
bunales Especializados son
competentes para amparos
en contra del Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones
y de la Comisión Federal de
Competencia Económica, pe
ro además por decisión de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación también resuelven
juicios que involucren aspec
tos de análisis de mercados
(p. ej. actos contra la Comi
sión Reguladora de Energía).
¿Y es necesaria la especiali
zación? Sí, porque existen
asuntos donde los juzgadores
deben comprender aspectos
técnicos y económicos.
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Ideologías en disputa.
A diferencia de EUA donde
la ideología de los jueces ha
trascendido en las sentencias,
en la investigación auspiciada
por la Universidad Paname
ricana que he realizado, na
da muestra que la ideología
de los juzgadores de los Tri
bunales Especializados ha
ya permeado de una mane
ra distinta a si hubieran sido

jueces de un tribunal sin es
pecialización.

Juzgadores. Todos los
juzgadores enfrentan gru
pos de poder, pero en el caso
de los Tribunales Especiali
zados se enfrentan directa
mente al poder económico
y al poder político, por lo
que lejos de desprotegerlos
y atacarlos según a quien
benefician o perjudican sus

decisiones, debiera blindár
seles con plazos fijos e ina
movibles durante los cuales
sólo pueden ser removidos
por causa grave. Y aquellos
jueces que actúen con par
cialidad, negligencia o con
desapego al Derecho y a la
Justicia, existen mecanismos
a cargo del Consejo de la Ju
dicatura Federal para sancio
narlos y removerlos.
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Inversiones
chinas en AL

y en México
El Centro de Estudios

ChinaMéxico de
la UNAM acaba de

publicar la nueva edición
anual del "Monitor de la
OFDI china en ALC 2021"
—OFDI se refiere a la salida
de inversión extranjera di
recta, por sus siglas en in
glés— y con resultados de
la mayor trascendencia para
conocer los flujos de inver
sión de la República Popu
lar China, la segunda fuente
de inversión a nivel global
en la última década y sólo
después de Estados Unidos.

El documento y la base
de datos completa se en
cuentran disponibles en el
portal del Cechimex y per
miten una profundización
del análisis con mucho de
talle. Algunos resultados.

Primero. La enorme re
levancia de las estadísticas
según las fuentes institu
cionales y sus respectivas
metodologías: si en el co
mercio entre México y Chi
na las diferencias según fuen
tes chinas y mexicanas pue
de ser hasta de un 300% en
diversos años recientes, en el
caso de la inversión en varios
años las diferencias son de

signo para países particula
res en América Latina y el
Caribe (ALC). Para un pe
riodo comparable la Secre
taría de Economía registra
771.7 millones de dólares de
inversión extranjera direc
ta de China, su contraparte
oficial China un 72.26% más:
si el Ministerio de Comercio
de China registró una inver
sión de 4 millones de dóla
res en 2006 a México, la SE
lo hizo con +23.6 millones
de dólares. Si la SE registra
una IED china acumulada
de 1,417 millones de dólares
hasta 2020, el Monitor de
la OFDI registra 480 tran
sacciones chinas en ALC y 97
para México, por un monto
de 14,034 millones de dóla
res o casi 10 veces superior al
registrado por la SE, las cua
les generaron más de 112,00
empleos. Las estadísticas
—y sus metodologías— im
portan Analistas y funcio
narios, de otra forma, toman
decisiones con base en esta
dísticas que ignoran

Segundo. China, como
la tercera fuente de OFDI
en 2020 —después de Japón
y Estados Unidos— registró

una caída de 33.8% con res
pecto a su monto en ALC,
aunque el empleo generado
por la misma OFDI aumen
tó en 2020 en 357.7% parti
cularmente a través de inver
siones de empresas chinas
como Didi: más allá de su
cantidad, habrá que evaluar
en el futuro la calidad del
nuevo empleo generado.

Tercero. El Monitor des
taca con múltiples detalles
que la principal caracterís
tica de la OFDI china en

ALC es su creciente diver
sificación: por país, sector,
propiedad y empresa. Un
par de tendencias. Si durante
20102014 Argentinay Brasil
representaron el 61.17% de
la OFDI china en ALC, en
2020 cayó al 17.61%; en 2020
Chile, Colombia y México
participaron con el 76.85%
y el 93.97% del monto de la
OFDI y su empleo generado.
Si durante 20052009 la OF
DI china se concentró en un
94.73% en materias primas,
su participación ha caído
drásticamente a favor de la
manufacturay transacciones
orientadas hacia los respec
tivos mercados domésticos:

en 20152020, por ejemplo,
el 62.58% del empleo ge
nerado por la OFDI china
lo hicieron las actividades
orientadas hacia servicios
y los mercados domésticos.
El Monitor 2021, de igual
forma, refleja que la propie
dad privada de la OFDI chi
na ha cobrado un particular
dinamismo en los últimos
años por parte de las em
presas de propiedad priva
da y, sorprendentemente, la
OFDI china de propiedad
pública está altamente aso
ciada con Pekín, mientras
que la privada con empre
sas fuera de Pelan (Hong
Kong, Shanghai, Guan
dongyotras).

Las tendencias anterio
res son de la mayor relevan
cia para académicos, ana
listas, organismos empre
sariales y funcionarios. La
inversión china refleja ca
racterísticas y cambios par
ticulares en los últimos años
y requiere de especializa
ción —no es semejante a la
europea o estadounidense—
y de grupos de investigación
puntuales ante su creciente
diversificación. ¿Será?
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El gobierno federal tiene en
la mira un posible nuevo
esquema de desvío de re

cursos públicos en el sector de
proveeduría de alimentos, espe
cíficamente en las ventas que ha
ce a las dependencias públicas el
organismo Seguridad Alimenta
ria Mexicana (Segalmex).
Por las características que pre

senta el modelo de contratacio
nes, podría convertirse en la 'Es
tafa Maestra' de la 4T; esta vez
con el potencial de repartir irre
gularmente, según los dichos del
presidenteAndrés Manuel Ló
pez Obrador, hasta un billón de

pesos de manera anual.
La cifra —que representa su

puestamente el monto total de
las compras del gobierno federal
en alimentos— la soltó el Ejecu
tivo a unos meses de iniciar su
sexenio, cuando aseguró que
75% de los contratos en este ru
bro lo acaparaban 10 empresas,
y prometió revelar el nombre de
esas firmas. El anuncio nunca se
hizo, al parecer porque entre los
beneficiados o vinculados con

esas adquisiciones se encontra
ban algunos personajes muy en
cumbrados del gabinete.
La reedición de la 'Estafa

Maestra' consistiría en convertir

a Segalmex, a través de su com
pañía subsidiaria Diconsa, en el
proveedor principal de víveres
del propio gobierno, en particu

lar de los grandes compradores
como la Secretaría de la Defensa
Nacional, la Marina, la Secreta
ría de Educación Pública, la Po
licía Federal, el IMSS, el ISSSTE
y el sistema DIF nacional. Tam
bién se incluye en esa lista de
grandes compradores a la Secre
taría de Gobernación, como ad
ministrador del Sistema Peni
tenciario Federal.
Segalmex, a cargo del amigo

del Presidente y quien él dio su
primer empleo, Ignacio Ovalle,
competiría con las empresas de
la iniciativa privada en las licita
ciones de proveeduría; sin em
bargo, de acuerdo con los funcio
narios que participan en las reu
niones previas a la conferencia
mañanera de Palacio Nacional,
en más de una ocasión López
Obrador ha instruido a las cabe
zas de dependencias, sobre todo
a los militares, para que priori
cen las compras a Diconsa.
El problema con establecer a

Segalmex como principal provee

dor es que, al igual que cualquier
compañía abarrotera, las com
pras del organismo dependiente
de la Secretaría de Desarrollo Ru
ral no se rigen por la Ley de Ad
quisiciones, Arrendamientos y
Servicios del Sector Público, sino
por el Código de Comercio, es de
cir, compran a la que consideran
mejor oferta bajo decisión exclu
siva de directivos de Diconsa.
Los antecedentes apuntan a

que este esquema es inmejorable

para dirigir onerosos presupues
tos de las dependencias públicas
hacia empresas preseleccionadas,
como sucedió por años en otros
formatos comerciales vinculados
a las operaciones de los organis
mos de gobierno, por ejemplo, las
polémicas tiendas SuperISSSTE.
El pasado 19 de marzo, la Au

ditoría Superior de la Federación
interpuso una denuncia ante la
FGR por irregularidades de más
de 800 millones de pesos detec
tadas en los supermercados del
ISSSTE, los cuales, en el gobierno
deEnxique Peña Nieto, se con
virtieron en proveedores favoritos
de la Cofepris, de la Secretaría de
Seguridad Pública de la CDMX y
del propio Instituto de Seguridad

y Servicios Sociales de los Traba
jadores del Estado, a pesar de que
ese tipo de operaciones no forma
ban parte de sus funciones.
En la época de José Reyes

Baeza, el SuperISSSTE reporta
ba ingresos por más de mil mi
llones de pesos, de los cuales 834
millones correspondían a ventas
a entidades y dependencias de
gobierno. Por tanto, se determi
nó que dichas operaciones fue
ron utilizadas como intermedia

rias para evadir las disposiciones
normativas en materia de adqui
siciones, exactamente como po
dría suceder ahora con las com

pras a través de Segalmex. •
mario.maldonado.

padilla@gmaH.com

Twitten@MarioMal

La reedición de laEstafa Maes
tra' consistiría en convertir

Segalmex, a través de su subsi
diaria Diconsa, en el proveedo
rincipal de víveres del propiE
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Btva y BMV: ¿pleito sin fm?
::::: A tres años de la llegada de la Bolsa Insti
tucional de Valores (Biva), sigue su pleito con
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) por la re
partición del pequeñísimo mercado bursátil
del país, nos dicen. Sus directivos dieron la
nota en el foro anual de la Asociación Mexi
cana de Capital Privado (Amexcap) pues, al
parecer, más que crecer, el mercado se sigue
dividiendo. María Ariza, de Biva, aseguró
que ofrecen una alternativa a empresas que
quieren acceder al mercado, mientras que Jo
sé Oriol Bosch, de la BMV, mantuvo su ar
gumento de que éste se reduce. Habrá que
ver cuánto tiempo dura este pleito, en tiem
pos en que, nos aseguran se deben priorizar
sinergias y estrategias conjuntas para impul
sar la recuperación ante el golpe del Covid19.

Avanza inspección fiscal
::::: Nos cuentan que el comité directivo de
Inspectores Tributarios sin Fronteras llevó a
cabo su quinta reunión virtual, en la cual se
presentaron buenos resultados. La iniciativa
conjunta de la Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económicos, que tiene to
davía como secretario general a José Ángel
Gurría, y del Programa de las Naciones Uni
das para el Desarrollo, de Achim Stelner, dio
a conocer que se movilizaron mil millones de
dólares en impuestos adicionales internos,
que son ingresos para países en desarrollo.

Sin embargo, reconocieron que hay miles de
millones de dólares en impuestos fuera del
alcance de la mayoría de las administraciones
tributarias por la evasión, y de ahí la impor
tancia de que la iniciativa siga apoyando a
países para que cobren lo que se les debe.

Facebook: limite a políticos
::::: Facebook, de Maik Zuckeitoefg. advirtió
que estará al pendiente de noticias falsas y
engañosas al llevar a cabo verificaciones
constantes sobre las cuentas y mensajes que
se comparten campañas electorales en el país.
Además, ni políticos ni anunciantes tendrán
acceso a datos personales de los usuarios, nos
comentan, pues la red social dice que la pri
vacidad es un tema central en todo lo que
hace. El recorrido, la evolución y transforma
ción de la empresa desde el affaire Cambrid
ge Analytica es significativo, subraya. Así, no
hay acceso de terceros a los datos que las per
sonas confían a la red social más usada en
México. El cuidado de la información perso
nal es algo que la firma ha hecho una piedra
angular, y en el contexto de la elección se es
tán reforzando sus sistemas.

Obtiene mandamiento
::::: Mientras Inteijet va a concurso mercantil
Viva Aerobús, la aerolínea de ultra bajo costo
que dirige Juan Carlos Zuazua, firmó con
un fondo de capital internacional un finan
ciamiento a cinco años por 150 millones de
dólares. Nos cuentan que la transacción le
ayudará a incrementar su presencia y robus
tecer su modelo de negocio. La aerolínea ce
rrará este año con una flota de 51 aviones, de
los cuales seis llegarán en el verano. Además,
la semana pasada inauguró sus nuevos mos
tradores en la Terminal 1 del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México. Ahora,
los pasajeros que vuelen hacia Cancún, Gua
dalajara, Monterrey y Tijuana, deberán docu
mentar en la Puerta 6, y los pasajeros de sus
otros 35 destinos tendrán que hacerlo en los
nuevos mostradores de la Sala F2.
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Los aeropuertos, infraestructura, las políticas
públicas y regulación en materia de transpor
te y seguridad aérea toman largo tiempo en
diseñarse, planearse y ejecutarse. Como toda
industria donde los costos son tan grandes y
los riesgos para la vida y seguridad humana
tan delicados, la planeación es central para
cualquiera de sus iniciativas.

Es por ello que, en el 2018,
con la cancelación del Nuevo
Aeropuerto en Texcoco, se le
imploró al Presidente y a sus se
cretarios que tomaran en cuenta
que éste llevaba años en su dise
ño y planeación y, que su cance
lación sería un fiasco financiero

y de infraestructura.
Todo cayó en oídos sordos y

estamos ahora en un momento
en donde cualquier noticia ne
gativa en torno a ese cancelado
aeropuerto —como los resulta
dos financieros de la auditoría—
o el de Santa Lucía, que sustituyó
al primero, es tomado como una
afrenta al gobierno y se ha vuelto
políticamente sensible.
Es por ello que, en forma

muy discreta y sin mayor ruido,
el pasado 21 de abril el Presi
dente presentó una Iniciativa de
reformas a la Ley de Aviación
Civil que, en términos técnicos,
pretende mejorar algunos te
mas de seguridad aérea y aten
der observaciones en cuanto a la
discrepancia de normas y proce
dimientos de la Agencia Federal
de Aviación Civil (AFAC). Esa es,
al menos, la razón nominal por
la que se presentó una iniciativa
técnica en un momento políti
camente ajetreado —en las últimas semanas
de esta legislatura y poco antes de las elec
ciones—. La razón real es algo políticamente
más delicado.

En octubre de 2020, la Administración Fe
deral de Aviación (FAA), el regulador de Es
tados Unidos, realizó una auditoría a la AFAC

y encontró varios temas que pudieran causar
un problema para la administración de López
Obrador. La FAA lleva a cabo esta auditoría
para revisar que los vuelos a y desde Esta
dos UnidosMéxico cumplen con estándares
de seguridad. Para mayor contexto, hace 10
años la propia FAA llevó a cabo una audito
ría similar y, a raíz de sus resultados, bajó la

categoría de nuestro país. Esta
baja significó un gasto extraor
dinario para el gobierno y metió
por un tiempo a la industria y al
gobierno.

Al momento no se tienen los
resultados completos de la au
ditoría de la FAA del año pasa
do, pero, con la presentación de
una iniciativa de reformas a la
ley, todo indica que el gobier
no de López Obrador quiere
salvar cara y evitar que degra
den, una vez más, la categoría
de México para las rutas Esta
dos UnidosMéxico, el princi
pal mercado de aviación para
nuestro país. En realidad, sería
una bomba política para el go
bierno que degraden a México,
principalmente porque confir
maría la improvisación en sus
políticas públicas de aviación;
desde la cancelación del Nuevo
Aeropuerto, la mala planeación
de Santa Lucía y los resultados
del austericidio en la AFAC.

Y las rutas aéreas.

Otro tema politizado son las
nuevas rutas aéreas en el área
metropolitana de la CDMX. Ya
las principales líneas aéreas han
salido a desmentir los rumores
de posibles riesgos que se han

mediatizado. Lo que no se ha abordado, y no
concierne a las aerolíneas, sino al gobierno,
es el tema del ruido en zonas que antes no
eran afectadas de la CDMX. Ya se han incluso

interpuesto amparos, principalmente por el
derecho a un medio ambiente sano y la falta
de consulta a las comunidades afectadas.

No se tienen
los resultados

completos de la
auditoría de la
FAA de 2020,
pero con la
presentación de
una iniciativa
de reformas a la

ley, todo indica
que el gobierno
quiere evitar
que degraden
la categoría
para las rutas
EUMéxico.

Consulte más columnas
de este colaborador.
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Si la economía mexicana fuera una persona,
podemos decir que dicha persona ya salió de
terapia intensiva después de tener uno de los
peores episodios médicos de su historia. No
obstante, si bien el paciente en cuestión ya
superó la fase crítica, comenzó el año con
anemia. En enero, el Indicador Global de la
Actividad Económica (IGAE) mostró un avan
ce casi imperceptible mes con mes de 0.1%
ocasionado por la debilidad en las activida
des terciarias, que reflejaron que
el consumo seguía enfermo y, por
lo tanto, el paciente. Obviamen
te, el dato del IGAE de enero, en
comparación anual, apuntó a un
descenso de 4.2%, dado que hace
un año la economía no había pa
decido covid19, aunque estaba
con tos crónica. Otro termóme

tro que permite medir la salud
del paciente es el del comercio
internacional. Ahí se pudo apre
ciar que las importaciones de
bienes de consumo no petroleros
estuvieron en enero en territorio

negativo, con una baja anual de
7.4%, lo c,ue es consistente con lo
que mostró el IGAE.

Hay que considerar que el paciente Mé
xico tuvo suerte, porque su vecino del norte
dejó de seguir los consejos de un personaje
obeso de nombre Trump y se puso a hacer
ejercicio, cambió su dieta y dejó atrás las go
losinas del populismo. Además, se inyectó
un estímulo de un billón 900 mil millones
de dólares, por lo que le alcanzó para dar
le oxígeno tanto a México como a Canadá.
Como consecuencia de ello, los especialis
tas médicos mejoraron la prognosis del pa
ciente México para 2021; en el caso del FMI,
proyecta un avance de 5% en 2021; el doctor
Banxico estima un avance de 4.8%, ahora, el
médico de la familia, el Dr. Hacienda, ya no
parece tan desaforadamente optimista con
su proyección de 5.3 por ciento.

En febrero, el paciente mostró una leve
recaída, el IGAE secuencial tuvo una baja
de 0.3%, arrastrada por la persistencia de
caída de las actividades terciarias y una

debilidad sübita en las actividades prima
rias. En la comparación anual fue una dis
minución del 4 por ciento. En cuanto a lo
que reflejó el termómetro del comercio in
ternacional en el segundo mes del año, la
importación de bienes de consumo no pe
troleros registró un tímido avance de 0.2
por ciento. En cuanto a marzo, todavía no
hay datos definitivos para el paciente Mé
xico, aunque hay señales. Recientemente,

el Inegi desarrolló una nueva
herramienta, que es la esti
mación del IGAE, a diferencia
del IGAE original, no inclu
ye las actividades primarias,
que representan únicamente
4.7% del PIB. La estimación
del IGAE en marzo apuntó a
una caída anual de 2.1%, lo
cual implica que, contrastan
do con la caída anual de 4%
de febrero, el IGAE secuen
cial de marzo será positivo.
El termómetro de la balanza
comercial en marzo evidenció
que la importación de bienes
de consumo no petroleros
tuvo un avance de 27%, aun

que influye la base de comparación, ya que
en marzo del año pasado se comenzaba a
sentir el impacto de la pandemia y en ese
entonces el mismo indicador ya mostraba
una caída anual de 9 por ciento.

El viernes tendremos más datos del pa
ciente México, con la estimación del Pro
ducto Interno Bruto al primer trimestre. El
PIB estimado probablemente mostrará que
no hubo mucho avance, pero al menos mar
zo da cuenta de que la economía empieza
a tomar ímpetu, aunque han aparecido al
gunas dolencias, como la escasez global
de chips, que ha afectado la producción de
vehículos. En conclusión: el año pasado, el
paciente México optó por no hospitalizarse
ni comprar medicinas, en el afán de no en
deudarse, ello le ocasionó un padecimiento
más severo. Un año después, difícilmente la
ciencia médica recomendará como terapia
no gastar en terapia

El PIB estimado

probablemente
mostrará que
no hubo mucho
avance, pero al
menos marzo

da cuenta de

que la economía
empieza
a tomar ímpetu.
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CANCÚN, Quintana Roo. La primera mujer
presidenta y CEO del WTTC, Gloria Guevara,
fue quien lanzó la iniciativa de Cancún en el
sector de viajes y turismo a nivel global para
que, en un esfuerzo coordinado del sector pri
vado, público y los sectores académicos, se
trabaje en la consecución de metas precisas
en pro de la igualdad de las mujeres en suel
dos, posiciones ejecutivas, entornos laborales
libres de violencia, revisables año con año.
Martina Navratilova fue la madrina del

lanzamiento de esta iniciativa de Cancún,
ciudad del estado que ha marcado la pauta
global para el establecimiento de las burbujas
sanitarias para la reapertura de los servicios
turísticos en México y el mundo, pues el sec
tor privado y público realizan más de 10 mil
pruebas semanales a turistas que regresan a
su destino, principalmente los EU, y avanzan
en el establecimiento de los pasaportes digi
tales que comenzarán a exigirse en Europa
para el regreso a su país.

"Las mujeres siempre han tenido que es
forzarse más para superar a los hombres"
para lograr una paga igual por trabajo igual,
las mismas oportunidades de ascenso y, aun
que las cosas mejoran, la lucha es aún larga,
constante y difícil. Por ello, las compañías que
se sumen serán más rentables si ponen a mu
jeres en posición de mando o si cuentan con
consejos de administración menos homogé
neos de manera que muestren la diversidad
de sus clientes", dijo Navratilova como de
fensora de los derechos de las mujeres por
posiciones de equidad.

Las metas: desarrollar habilidades geren
ciales y programas de mentoría para jóvenes
mujeres en el negocio de viajes y turismo, de
manera que, en 2030, la representación de
mujeres en puestos de nivel C y hacia arriba,
se eleve del 30% actual al 50%, esto es, lograr
una representación equitativa.

FONDOS DE A FONDO

#VisaCiBanco... La empresa de pagos que en
cabeza Luz Adriana Ramírez anunció la entra

da en operación con CIBanco, que dirige Mario
Maciel de la plataforma Visa B2B Connect,
única red abierta, innovadora, interoperable y

basada en pagos sin tarjeta, que permite a los
bancos y a sus clientes comerciales enviar y
recibir pagos corporativos internacionales de
empresa a empresa de manera rápida y segu
ra, con una experiencia mejorada de extremo
a extremo, simplificada y fluida, impulsando
el comercio en México y América Latina. Yo
diría... mejor que Swift porque el envío corpo
rativo dejará de ser un monopolio. El lanza
miento de Visa B2B Connect en México —el
primer proyecto puesto en marcha para Visa en
América Latina y el Caribe, que lleva Eduardo
Coello—revolucionará junto con CI Banco
la forma en que los pagos internacionales se
efectúan en la región, habilitando el acceso a
pagos internacionales de empresa a empresa
más simples y transparentes..
«Cruceros... El gobernador de Quinta
na Roo, Carlos Joaquín, no pierde el foco
en el reimpulso de la actividad turística.
Con Marisol Vanegas, secretaria de Turismo,
y el presidente municipal de Cozumel, Pedro
Joaquín Dubois, están concretando los pro
tocolos sanitarios y de control de movilidad
para el arribo de cruceros a Cozumel..
Con ello apuntalarían la reactivación de

la industria con travesías en el Caribe porque
Dominicana, Jamaica y Puerto Rico ya reciben
cruceros y ahora el rediseño de las rutas con
sidera que las autoridades de Estados Unidos
no permiten la salida de cruceros de Florida
y que se quieren acercar hacia las islas cari
beñas del sur. La intención es que los cruce
ristas vuelen a Cancún y de ahí se movilicen
a Cozumel, porque, ante la alerta del Depar
tamento de Estado de Estados Unidos que se
emitió la semana pasada, México fue ubicado
en Categoría de Alerta 4 (no visitar por eleva
dos casos de covid19), pero la Riviera Maya
se ubicó en lugar número dos.

Por lo pronto, la noticia es que Royal Cari
bbean Cruises se suma Carnival Cruises Line,
pues la compañía de cruceros noruegaesta
dunidense con sede en Miami, Florida, la se
gunda operadora internacional de cruceros,
reinicia el 12 de junio cuando SSA Termináis,
que lleva Manuel Fernández, reciba el Ad
venture of the Seas proveniente de Nassau en
Bahamas.
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CANCÚN.— Si fuera el caso elegir una ima
gen emblemática de la Cumbre del Consejo
Mundial de Viajes y Turismo (WTTC) 2021,
funcionaría bien la de Manfredi Lefebvre,
Geoffrey Kent y Arnold W Donald bailan
do en una fiesta con unas bellezas del Caribe
mexicano.

Que un multimillonario setentón como
Lefebvre, fundador de Silver Sea; un aven
turero ochentón como Kent, que ha llevado
a los ricos y famosos a los rincones más re
motos del planeta, y Donald, CEO de Car
nival, se hayan lanzado a la "pista" exhibió
la necesidad de viajar, convivir
y celebrar.
Catorce meses después de

que inició la pandemia, el ne
gocio de los cruceros sigue
"haciendo agua", por la deci
sión del gobierno de Estados
Unidos de prohibir que regre
sen a navegar desde ese país;
oportunidad que el goberna
dor de Quintana Roo, Carlos
loaquín González, quiere ca
pitalizar tras proponerle a Car
nival que use Cozumel como
home port.
Pero, a pesar del negocio

detenido, Lefebvre y Donald
se agitaron entusiasmados este
lunes en la noche, al final de la
cena de gala de la Cumbre; lo
que llevó a AlexZozaya, presi
dente de Apple Leisure Group,
a preguntarse si no sería pru
dente que tomaran unas clases
de baile.

El primer evento presencialdigital para
el turismo, después de que estalló la crisis
de covid19, será recordado no sólo por
que marcó los nuevos estándares de biose
guridad para los viajes de reuniones; sino
porque exhibió hasta dónde el ser humano
quiere seguir viajando.
Gloria Guevara, presidenta del WTTC,

fue reconocida aquí con la presea al méri
to empresarial del Consejo Nacional Em
presarial Turístico (CNET), pues desde que

inició la crisis de covid19 no ha dejado
de convocar, cada miércoles, el task forcé
para identificar las salidas a este problema
descomunal.
Los dirigentes de ese organismo consi

deraron que tras los ataques del 11 de sep
tiembre pasó más tiempo para establecerse
los nuevos protocolos de seguridad aérea,
que el periodo que se requirió en esta oca
sión para determinar los de bioseguridad.

En Quintana Roo, esa tarea ha sido enca
bezada por Marisol Vanegas, titular estatal
de Turismo, quien supervisó los de la cum

bre, donde se realizaron más
de mil pruebas de antígenos
y sólo dos personas resultaron
positivas a covid19.

Un trabajo que, además, es
un faro para la recuperación
del turismo de reuniones; lo
que ayudará a que muchos,
además de Lefebvre y Kent,
sigan celebrando la salida pau
latina de una crisis que ha sa
cudido al turismo del planeta.

a
DIVISADERO

VISIT MÉXICO. Como anticipa
mos el viernes, Braintivity, em
presa que opera la "plataforma
digital del turismo mexicano"
por decisión del secretario de
Turismo, Miguel Torruco, y
que comandan Marcos Achar
y Carlos González, ahora tiene

embargadas sus cuentas bancarias.
Así lo ordenó el 14 de abril el juez 71 de

primera instancia de la Ciudad de México,
como una medida precautoria por el juicio
ordinario mercantil 418/2020 que promue
ve Tecnocén, de Sergio Loredo, a quien le
deben más de dos millones de pesos y más
de 441 mil dólares.

El sufrido turismo mexicano no sólo debe
lidiar con la falta de presupuesto público,
sino con la insolvencia, en más de un senti
do, de Braintivity.

Gloria Guevara,
presidenta y
CEO del WTTC,
fue reconocida
en Cancún

con la presea
al mérito

empresarial
delCNET.

Gloria Guevara,
presidenta
de WTTC.
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Mantendremos categoría
1, confían AFAC e IATA
• La FAA tiene un plazo de 30 días para dar a conocer
los resultados de su auditoría.

Carlos Antonio Rodríguez, director general de la Agencia
Federal de Aviación Civil, AFAC, se muestra muy confiado
que, una vez que la semana pasada concluyó la auditoria
que realizó la Federal Aviation Administration (FAA) sobre la
seguridad aérea en la aviación civil, México logre conservar
la categoría 1. Aunque la FAA tiene un plazo de 30 días para
dar a conocer los resultados de su auditoría, Rodríguez
Munguía explicó que podría adelantarse y desde luego si
México fuera degradado a categoría 2 habría implicaciones
muy severas para la industria aérea porque ninguna aerolí
nea mexicana podría incrementar rutas hacia EU.

Esta auditoría se inició en octubre de 2020 se encontra
ron 28 hallazgos que la SCT y la AFAC fueron corrigiendo y
la revisión final concluyó el 23 de abril.
Los comentarios que se hicieron, dice Rodríguez

Munguía, nos da confianza de que hicieron el trabajo ade
cuado, y un dato interesante que lo confirma es que el re
diseño del espacio aéreo, que ha generado tanta polémica
y que desde luego defiende la AFAC, no se incluyó en la
auditoría de la FAA.

También, Cuitláhuac Gutiérrez, country manager de la
IATA y director de la Canaero, que apoyó a la SCT y a la
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AFAC en la auditoría, confía en que la FAA sí ratificará la
categoría 1 y ojalá así sea.

EN 2022, AUDITORÍA
DELAOACI

Y Rodríguez Munguía, quien
asumió la dirección de la AFAC
en enero de este año, no pue
de bajar la guardia porque en el
primer trimestre de 2021 se ini
ciará otra auditoría mucho más

extensa que la de la FAA que será
la de la Organización de la Avia
ción Civil Internacional (OACI)
que sí incluirá el rediseño del
espacio aéreo del Valle de Méxi
co, la nueva Ley de Aviación Ci
vil que se pretende aprobar en
fast track esta semana o en un
periodo extraordinario y la po
sibilidad de que sí puedan rea
lizarse operaciones simultáneas
en los aeropuertos de la Ciudad
de México, Tolucay Santa Lucía.
Rodríguez Mungía explicó que
la auditoría de la 0AC1 abarca 18

anexos frente a 3 de la FAA.

O
ALTAN, INCREMENTO DE CAPITAL
Salvador Álvarez, CEO de Altán Redes, negó que la em
presa esté a punto de irse a concurso mercantil, aunque
reconoció que están en negociación con el gobierno para
la recalendarización de pagos, así como con proveedores
y acreedores. El viernes pasado, el Consejo de Administra
ción autorizó un incremento inicial de capital de 70 mdd
que llegará hasta 120 mdd en una segunda fase. Los prin
cipales accionistas de Altán, la única red mayorista en el
mundo que busca reducir la brecha digital en México tiene
como socios principales a Marapendi Holding, fondo mane
jado por Morgan Stanley Infrastructure, China México Fund,
IFC, International Financial Corporation; CKD Infraestruc
tura México, y a la familia de Manuel Escobedo, de Contro
ladora Veta Grande, promotor inicial de la red compartida
que participa a través de Hamsam.
Álvarez informó también que han avanzado en cober

tura social con un total de 75,000 comunidades y espe
ran llegar a 125,000 a fines de este año tras el acuerdo
de roaming social firmado con las operadoras de telefonía
móvil. Y aseguró que tienen ya 2.5 millones de clientes.

La auditoria
se inició
en octubre
de 2020,
se encontraron

28 hallazgos
que la SCT
y la AFAC fueron
corrigiendo.

Carlos Antonio
Rodríguez, director
general de la
Agencia Federal de
Aviación Civil.
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Vacunarse en EU
Desde la semana pasada, Ciro Gómez Leyva y el Padre del
Análisis Superior han venido realizando aproximaciones,
cada vez más acertadas, en torno a los mexicanos que es
tán viajando hacia Estados Unidos para ser vacunados en
contra del covid.

Mucho más allá que los factores de ocupación de las lí
neas aéreas, como Aeroméxico, han crecido de niveles pro
medio de 70% a rondar el 90% en ciudades de Texas, Florida
y California en lo que va del año. Que los precios de las líneas
aéreas han registrado aumentos muy considerables, puesto
que los mismos llegan a fluctuar de los seis mil a más de 40
mil pesos, es un hecho que cada vez más compatriotas han
buscado esa opción para preservar vida y salud.

Se ha caracterizado como una acción whltexlcan hacerlo,
es decir, que sólo los privilegiados, cualquier cosa que eso
sea, son los que recurren a esta opción; sin embargo, otra vez
los migrantes siguen siendo parte de la solución. De acuerdo
con estimaciones extraoficiales, son más lo mexicanos que
viven en Estados Unidos quienes han hecho los trámites para
lograr la vacunación de sus padres, abuelos y otros parientes.

Sin embargo, es una decisión correcta desde cualquier
punto de vista:

1. Como escribió Thomas Jefferson: "Sostenemos como
evidentes estas verdades: que todos los hombres son creados
iguales, que son dotados por su Creador de ciertos derechos
inalienables entre los que están la vida, la libertad y la bús
queda de la felicidad...".
Así, el ser humano tiene la obligación de preservar su

vida y cualquier acción que se tome es correcta. De ahí que
Estados Unidos no está haciendo muchas preguntas a todos
aquellos quienes van a su país a vacunarse. Tienen suficien
tes para ellos y para los que las pidan.

2. Desde un punto de vista práctico. Considerando los
costos que pueda tener el viaje, es menor a los costos en el
patrimonio personal. Un respirador puede costar 45 mil pe
sos y su llenado, por lo menos, 500 diarios.

Si es de las pocas personas que tiene seguro médico, el
deducible seguramente es menor o igual al costo que puede
tener un viaje de este tipo. Más allá, sume los costos que tie
ne para la familia no generar ingresos porque el proveedor
único o principal no está generando ingresos.

3. Desde el punto de vista de la solidaridad, que algunos

tratan de meter en la ecuación, resulta que una persona que
tiene la oportunidad de vacunarse libera al Estado de adqui
rir, distribuir y aplicar una vacuna, por lo que es más fácil que
llegue a quienes más las necesitan porque se encuentran en
un estado de indefensión.

El PAS establece que aquellos quienes tienen oportuni
dad de vacunarse en Estados Unidos tienen la obligación de
hacerlo porque es moral, social y económicamente correcto.
Todo lo que se haga en torno a la salud es adecuado.

REMATE EQUIVOCADO
Los legisladores, tan creativos como equivocados, espe
cialmente en materias financieras. Resulta que, en una
ocurrencia más, los diputados aprobaron un decreto que
supuestamente tiene por objeto ordenar los créditos de nó
mina; sin embargo, se trata de una iniciativa inspirada en
las tiendas de raya de Porfirio Díaz. En lugar de velar por el
mejor interés de los trabajadores, así como a la posibilidad
de tener acceso a un crédito, los diputados prefirieron ser un
tapete de los intereses no únicamente de las sofomes, sino
de figuras que aparecen, aprovechando la baja regulación,
de la mano del presidente municipal o líder sindical.

Resulta que, violando la Constitución, los diputados plan
tean que los patrones puedan quedarse con una parte del
salario del trabajador que pidió un crédito de nómina y, así,
entregárselo al intermediario financiero. Esto sólo puede ser
visto como una tienda de raya, en la cual se le roba a los
empleados el fruto de su trabajo.

Es tan absurdo lo aprobado, que recuerda aquella frase
popular entre abogados: lo que no suena lógico, suena me
tálico. No vaya siendo que el supuesto reordenamiento esté
siendo motivado por intereses económicos de legisladores
y no del interés de las personas. Corresponderá al Senado
de la República corregir este grave error.

REMATE TRAMPOSO

¿Qué hay atrás de la intención de desaforar al procurador
de Justicia de Morelos? No es fácil creer la versión de que
no tenía exámenes de confianza, puesto que, incluso, no los
requiere para el cargo. Llama la atención que Pablo Gómez
esté tan interesado en el tema y haga interpretaciones fuera
de lugar.
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IDeel, cuyo CEO es Alex Bouaziz, cerró
•una ronda de inversión por 156 millo

nes de dólares y parte de ese monto lo está
usando para entrar al mercado mexicano.
Esta empresa cuenta con una plataforma
que permite gestionar la nómina de trabaja
dores remotos. Por ejemplo, realiza contra
taciones internacionales en minutos gracias
a una red de asesores legales, expertos en
contabilidad y especialistas en derecho la
boral para hacer los contratos, así como
para el pago de impuestos. A lo que se añade
la Deel Card. una tarjeta en la que el traba
jador puede retirar su nómina en más de 120
divisas. Actualmente, la empresa está en su
expansión internacional teniendo en la mira
a México y el resto de Latinoamérica.
2 Donde están inviniendo en salud es

•en Sanulac Nutrición México, que diri
ge Mario Sánchez, al poner en marcha dos
programas: Alula Beat y el Primer Curso en
Temas Selectos de Pediatría. Ambos son
gratuitos, con registro en alula.mx y forman
parte de un plan de Responsabilidad Social
Empresarial para apoyar a las familias ante
la pandemia. La firma forma parte del Gru
po Lactalis, compañía número uno a nivel
mundial en productos lácteos, cuyo portafo
lio se compone de 100 marcas, de las cua
les 20 tienen presencia global, entre las que
destacan President, Galbani y Parmalat. Ac
tualmente, cuenta con 245 centros de ma
nufactura distribuidos en 50 países, con una
fuerza laboral de 88 mil colaboradores.

^ En el país, organizaciones como NYCE,
c#»de Carlos Pérez, permiten que la in
dustria cuente con cascos, calzado y respi
radores que sí cumplen con la normatividad
mexicana, conforme a las NOM de la Se
cretaría del Trabajo, que lleva Luisa María
Alcalde. Además, su filial de Sistemas de
Gestión ha traído a México y Sudamérica la
certificación del estándar IS045001, de Sa

lud y Seguridad en el Trabajo, que integra
protocolos de seguridad adaptables a las
empresas, identificando los riesgos y desa
rrollando soluciones en los centros de traba
jo. Así, al implementarla, las compañías se
comprometen con la Responsabilidad Social
Empresarial, al dotar con equipo y espacios
laborales seguros a sus trabajadores.
W Las transacciones bancarias a través
^•de las aplicaciones instaladas en los te
léfonos móviles llegaron para quedarse. De
manera anual, las operaciones en la aplica
ción para celular de Grupo Financiero Ba
norte, encabezado por Marcos Ramírez
Miguel, crecieron 53%, al pasar de 223 mi
llones durante el primer trimestre de 2020
a 343 millones en el mismo periodo de 2021.
Así, esta institución financiera continúa im
pulsando la migración de las transaccio
nes hacia el autoservicio, el cual es posible
a través de Banorte Móvil, logrando reducir
el volumen que se realiza en las sucursales
físicas. Una tendencia que continuará, inde
pendientemente de que se logre contener los
contagios de covid19.

!? A Poco menos de un mes de que se lle
n3*ve a cabo la Feria Internacional de Tu
rismo en Madrid, España, hay quien duda
que se vaya a realizar por la situación por
•la que atraviesa ese país en cuanto a conta
gios de covid19. Pero también hay duda de
que las delegaciones que irán desde México
.se completen, pues el costo que puso CREA,
cuyo director de ferias es Rodrigo Hurtado,
para tener presencia será de tres mil 500 dó
lares, precio que no todos los participantes
podrán pagar, ya que hay algunos destinos
y empresas más afectados que otros. No hay
que perder de vista que la recuperación ha
sido dispareja, pues son los lugares de pla
cía los que han tenido mayor auge frente a los
del interior del país.
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Inai reacciona y ve
inconstitucional el padrón
de teléfonos móviles

El Inai como el instituto que resguarda la protección de
datos privados, reaccionó bien ante el padrón de teléfo
nos móviles.

El nuevo Padón de Usuarios de Telefonía Móvil busca
que todos los usuarios de celulares tengan que dar sus da
tos privados, pero, además, sus datos biométricos (huellas
dactilares, iris de ojo, rostro). Los anteriores padrones pú
blicos han terminado en manos de la delincuencia o de
venta de base de datos, como sucedió con el Renaut, o
hasta con la filtración del padrón del INE por parte de un
partido político, Convergencia.

El Inai reaccionó bien, y para proteger los datos perso
nales, pero también porque el nuevo padrón va contra la
Carta Magna, promoverá una acción de inconstitucionali
dad en la Suprema Corte en contra del padrón.
Por unanimidad, el pleno del Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (Inai) aprobó un recurso de inconstitu
cionalidad contra el padrón.

Los siete consejeros del Inai vieron los riesgos del pa
drón, al violar derechos humanos y de seguridad de datos
personales.

Desde la presidenta del Inai, Blanca Lilia Ibarra, hasta
los otros seis consejeros analizaron que el padrón promo
vido por Morena en el Congreso, simplemente es un pa
drón de control, pero viola la libertad para acceder a las
telecomunicaciones.

El nuevo padrón modificó la Ley Federal de Telecomu
nicaciones (IFT), en los artículos 1,14,16 y 133, y se le está

atribuyendo al IFT atriciones que
no debe tener.

El mismo presidente del IFT,
Adolfo Cuevas, no quería dicho
padrón. Consideró que el IFT
corre riesgos al resguardar datos
personales tan delicados, y de un
padrón enorme, de 120 millones
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de celulares.

El IFT, que tiene un presu
puesto anual de 1,400 millones
de pesos, y de plano solicitó más
de 800 millones de pesos para
iniciar a comprar todo el equi
po de cómputo. ¿Le darán esa
inversión en plena austeridad
republicana?
El riesgo de que se tengan

esos datos es enorme. En malas
manos habrá robos de identidad,
o un padrón de control.
Además, ya se cuenta con

identificaciones con datos
biométricos: la credencial del

INE o el pasaporte.
El Inai está haciendo su labor:

resguardar los datos personales, y exigir transparencia en
gasto público.

TEPJF E INE, CON LEY EN LA MANO
Un país donde las leyes se acaten, tengan validez y da cer
teza a todos. La desafortunada expresión del coordinador
de Morena en Diputados, de que las leyes son conserva
doras y la justicia del pueblo, es una mentira. El gobierno
puede elaborar políticas públicas de crecimiento y distri
bución, sin pasar por encima de las leyes. La decisión del
Instituto Nacional Electoral, como del Tribunal Electoral del
Poder Judicial, de no darles las candidaturas a Félix Sal
gado Macedonio (Guerrero) y a Raúl Morón (Michoacán)
son pruebas nítidas de llevar adelante la ley. La legislación
electoral exige a los precandidatos presentar gastos de pre
campaña, no los presentaron. No pueden ser candidatos.
Ayer el Tribunal lo ratificó haciendo su trabajo, con la ley
en la mano.

El riesgo
de que se tengan
esos datos
es enorme.

En malas manos
habrá robos
de identidad,
o un padrón
de control.
• Adolfo Cuevas,

presidente del
IFT.
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Importar gasolina... mientras quiera Hacienda

La Secretaría de Hacienda

depende de la gasolina
importada.

Pemex cada vez vende menos

gasolina, pero la dependencia
a cargo de Arturo Herrera co
bró 44 mil millones de pesos de
impuestos a gasolina y diesel
durante los dos primeros meses
del año. No son los 53 mil mi

llones que cobró un año antes,
pero bueno, considerando que
se atravesó la peor pandemia
y el mayor rastro de muerte

que ha visto esta generación de
mexicanos, no hay que ponerse
exquisitos.
Esos 44 mil millones de pesos

los cobró Hacienda sí, gracias
a los combustibles que vende
la empresa que dirige Octavio
Romero, pero no hay manera
de completar la friolera si no
llegaran al tanque del coche que
ustedes manejan, esas toneladas
de gasolina provenientes pri
mordialmente del otro lado de la
frontera norte.

Lo importado ya es más de la

mitad de todo y sin contar el im
pacto energético, para sacarlo
habría una de dos opciones:
una es duplicar la tasa que paga
cada automovilista para que ese
ingreso del gobierno no caiga.

pero eso encarecería más el com
bustible. La otra es perder la mi
tad de esos recursos.

Ahí está el candado que le
queda a quienes invierten dinero
privado en el negocio, pese a
los cambios legales promovidos
desde el Palacio Nacional.
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El plan del presidente Andrés
Manuel López Obrador es bien
conocido: eliminar las expor
taciones de crudo nacional y
procesarlo todo en México para
venderlo ahora solamente a los

mexicanos, convertido en diesel,
gasolina y turbosina, que serán
líquidos de los cuales ya no se
importe un litro más... algún
día.

Para lograr su plan, su equipo
de trabajo debe terminar la refi
nería que construye enTabasco
y reparar las otras seis que des
pués del desastre de inversiones
de la administración del sexenio

de Enrique Peña Nieto, queda
ron en calidad de chancla de ma
tachín en 12 de diciembre.

López Obrador enfrenta una
realidad: sus subordinados no
alcanzan el nivel de eficiencia

al que aspira y por una u otra
razón, la conclusión de las obras
prometidas no tiene fecha.
Solo quedan tres años de este

sexenio para completar esa cru
zada y a cómo vamos, los mo
mios no están en favor del cierre
de fronteras a los combustibles.

Las importaciones de gaso
lina estadounidense no bajan
de los 400 mil barriles diarios,
de acuerdo con la Agencia de

Información Energética (EIA)
(https://bit.ly/3gIUSiX) que re
gistra lo que compran empresas
privadas y la estatal.
Hagan cuentas rápidas. Solo

Pemex reporta ventas por 521
mil barriles diarios. Si revisan
las dos cifras anteriores enten

derán la relevancia de lo que
llega solamente de Estados
Unidos.

Si el gobierno decidiera in
tempestivamente detener las
importaciones de ese combusti
ble, Hacienda no podría cobrar
impuestos por la vía de un com
bustible que no llega al país y
que por tanto, no se vende.
Esa lógica es la que resta como

escudo protector a las empresas
extranjeras que siguen ope
rando y de acuerdo con lo que
dice Carlos García, éstas segui
rán apostando al país.
Él dirige Valero Energy Corpo

ration en México, una compañía
que tiene refinerías en Estados
Unidos. Como no produce pe
tróleo, se lo compra a Pemex y
luego lo devuelve como gasolina
a la empresa nacional.
¿Recuerdan la recurrente ana

logía presidencial? Él es quien
compra naranjas y vende el jugo
de regreso.

Francamente su corporativo
no hace un buen negocio en es

tos días. Lo que reporta Valero
al mercado de valores y a las
autoridades de su país, es que
perdió mil 421 millones de dóla
res durante el triste 2020 y otros
236 millones más en los prime
ros tres meses del año. ¿Por qué
siguen ahí? Porque hubo años de
ganancias.
En 2019, por ejemplo, sus ac

cionistas se quedaron con 2 cen
tavos de cada dólar que cobraron
en la bomba, de acuerdo con sus
reportes financieros.
Esta narrativa no gusta a quie

nes operan el gobierno hoy: el
petrolero no es el negocio que
ellos vieron en los setenta en los
ochenta.

De hecho, Valero apuesta a
México en buena medida porque
el mercado estadounidense se

achica cada año y aquí pue
den ver los datos: https://bit.
ly/3tYZOny. Coches más eficien
tes, vehículos eléctricos y el uso
de Uber o sus competidores, re
duce la demanda.

López Obrador es de los pocos
gobernantes que siguen apos
tando a la gasolina. Quien la
vende, evidentemente quiere
entrar a una de las pocas fiestas
que quedan.
?¡tactor General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales 08 El FinanciSM

Fecha: 28/04/2021

Página: 27

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruíz

Jonathan Ruíz

Costo: 100,160

Página 4 de 13



Petco llega
a su tienda 100
Quien esta semana celebra la
apertura de su tienda número
100 en territorio mexicano es

Petco, la tienda especializada en
mascotas que desde su llegada
a México en 2013 ha superado
expectativas de crecimiento, co
locándose como la empresa líder
en el sector.
Ante las circunstancias de la

pandemia en el país, donde cada
vez más familias han adoptado
un perro o gato como compa

ñía, Petco fortaleció sus canales
digitales de ventas, entregas y
atención al cliente, con el lanza
miento de Petco App y el impulso
de Petco Easy Buy para progra
mar compras y entregas cada
determinado tiempo sin salir de
casa. Esto significó un incre
mento a triple dígito en ecorn 
rnei'ce durante el 2020.

La unidad de negocio que
forma parte de Grupo Gigante y

que en México dirige Alejan
dro Ahuad Goy<& suma 70
tiendas en formatoestándar y 30
en exprés, con urfk variedad de
hasta 7 mil pi;0áuctos distintos y
excl us ivos ,íi'lca nza n d o presen
cía en Ja'Ciudad de México y 23
estados de la República; además
de que mantiene los planes para
seguir creciendo e inaugurar por
lo menos 10 tiendas este 2021.

Engerí Capital fes
teja su primer lustro
Engen Capital, compama que d i
rige Juan Pablo Loperena,
está cumpliendo sus primeros
cinco años como financiera in

dependíente. En este período ha
otorgado más de 1.6 millones de
dólares en financiamíentos para
más de 600 compañías, de las
cuales, en promedio anualmente
el 35 por ciento corresponde al
mercado medio, un segmento al

que ha otorgado más de 320 mi
llones de dólares, con la finalidad

de seguir impulsando el desarro
llo económico del país. Engen
Capital da continuidad al nego
cio que introdujo GE Capital en
1992 en México.
Se ha posicionado como líder

en el negocio del financíamiento
de activos productivos; y este año
espera canalizar 8 mil millones
de pesos en nuevos financia
míentos, de los cuales 2 mil 300
millones de pesos serán exclu
sivos para el sector de empresas
medianas.

Para marcar este aniversario,
seguirán trabajando para hacer
más fácil el financíamiento, de
hecho, traen entre manos un pro
yecto de transformación digital
que cambiará la forma de hacer
arrendamiento en el país.
Ya veremos cómo siguen avan

zando, sobre todo ahora que la
originación comienza a parecerse
a aquella previa a la pandemia.
¡Enhorabuena para la financiera
independiente!
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Lanzan Visa B2B
Connect
Visa anunció la entrada en ope
ración con CIBanco de Visa B2B

Connect, una red basada en pa
gos sin tarjeta, que permite a los
bancos y a sus clientes comercia

les enviar y recibir pagos corpora
tivos internacionales de empresa
a empresa de manera rápida y
segura, impulsando el comercio
en México y América Latina.
Visa B2B Connect acelera

la velocidad de liquidación de

fondos, ya que en vez de tomar
varios días o semanas, se pueden
llevar a cabo en uno o dos días.
También aumenta la visibilidad

y previsibilidad del flujo de tran
sacciones, permitiendo rastrear
los pagos en tiempo casi real.
"El lanzamiento deVisa B2B

Connect en México, el primer
proyecto puesto en marcha para
Visa en América Latina y el Ca
ribe, marca un hito importante
que nos ayudará a revolucio
nar la forma en que los pagos
internacionales se efectúan en

la región, habilitando el acceso
a pagos internacionales de em
presa a empresa más simples,
transparentes y sin fricción", dijo
Juan Pablo Cuevas, vicepresi
dente de Soluciones Comercia

les de Visa América Latina y el
Caribe.
Mario Maciel, CEO de

CIBanco, afirmó que con Visa
B2B Connect fortalecen su en

foque innovador para cumplir
con los altos estándares de un

ambiente internacional que es
cada vez más abierto, dinámico e
interconectado.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
El radar de los participantes financieros estara en la decisión de política
monetaria en Estados Unidos, la intervención de Jerome Powell,
presidente de la Fed y reportes trimestrales; en México destacan
reportes de empresas; en Estados Unidos también se revelarán cifras
de hipotecas, subastas de deuda e inventarios energéticos.

MEXICO

La agenda en el mercado local
será limitada en cuanto a i ndica

dores económicos, pero durante
el transcurso del día se espera
la publicación de reportes, entre
los que destacan América Móvil,
Banco del Bajío, Grupo Bimbo,
lenova y Genomma Lab.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte se tendrán

indicadores a partir de las 6:00
horas, con los datos de la Asocia
ción de Banqueros Hipotecarios
que darán a conocer el número
de solicitudes de hipotecas al 23
deabril; el últimodato reportado,
una semana antes, reveló que las
solicitudes aumentaron en 8.6

por ciento.
Apartirde las 7:30 horas, el

Buró de Censos tendrá disponi
bles datos preliminares de los
inventarios al por mayor durante
marzo; analistas consultados
por BLOOMBERGestimanque
estas cifras hayan registrado un
aumento de 0.5 por ciento.

Alas9:30 horas, laAdministra
ciónde Información Energética
[ElApor sus siglasen inglés] daráa
conocer los inventarios de petróleo
ysusderivadosal 23 de abril.
Una hora después, el Departa

mento del Tesoro llevará a cabo

subastas de corto plazo por un
monto total de 35 mil millones de
dólares.

A las 13:00 horas, se espera
queel Comité Federal de
Mercado Abierto haga pública su
decisión de política monetaria.
Alas13:30 horas,Jerome Powell,

presidente de la Fed, tendrá una
conferencia de prensa en relaciona
ladecisión de política monetaria.
En cuanto a reportes de resul

tados se contará con las cifras

tri mestrales de Discovery, eBay,
Rollins, Entergy, Garmin, Boeing,
Ford, Facebook, Qualcomm.

EUROPA

EnEuropa, la información a se
guir serán los datos de confianza
yconsumo en Alemania, Francia
y la Zona.iíubén Rivera
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¿Una moneda
nacional digital?

Desde su aparición en
2009, el bitcoin ha cau
tivado a un número

creciente de observadores y
participantes de los mercados
financieros. El interés de los in

versionistas se ha reflejado en el
espectacular aumento en el pre
cio de ese instrumento durante

los años recientes, si bien afec
tado por fluctuaciones severas.
Los creadores del bitcoin bus

caron ofrecer una versión de

efectivo electrónico que permi
tiera realizar pagos directos en
tre usuarios, sin intermediación
de las instituciones financieras.

Para ello, idearon una plataforma
abierta y descentralizada, con
privacidad de datos, para con
trarrestar la desconfianza en los

bancos y otros intermediarios que
imperaba a raíz de la Gran Crisis
Financiera surgida en 2007.
El nuevo programa se sustenta

en la verificación de las tran

sacciones en una red de nodos

mediante criptografía, así como
en el almacenamiento de la in

formación sobre la propiedad de
los activos digitales en un libro
electrónico llamado blockchcdn,
manejado por administradores

anónimos. Por las peculiarida
des anteriores se le suele referir

como "criptomoneda".
No obstante que respondió a

una necesidad real, el bitcoin
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no se ha convertido en un signo
monetario. De hecho, el término
de moneda no parece apropiado
para este instrumento, ya que,
por lo menos hasta ahora, no
cumple cabalmente con las ca
racterísticas del dinero.

En concreto, el bitcoin no es un
medio generalmente aceptado de
pago, pues su aplicación transac
cional se limita a pocos artículos.
Tampoco es un evidente almacén
de valor, porque la volatilidad en
su precio ha sido muy superior a
la de cualquier moneda, incluso
a la del oro, con el cual frecuen
temente se le compara. Final
mente, no se utiliza como unidad
de cuenta ni como estándar para
pagos diferidos, por ejemplo, en
contratos crediticios a largo plazo.
Además, a diferencia de los

activos tradicionales, el bitcoin
no ofrece un flujo de ingresos,
ni un servicio, ni una utilidad
clara. De ahí que sea, más bien,
un objeto primordialmente de
especulación, a partir de la ex
pectativa de su posible aprecia
ción. La ausencia de un valor

intrínseco y el atractivo ba
sado en la percepción de que su
precio continuará subiendo de
forma indefinida lo han inser

tado en una "burbuja finan
ciera" en espera de su implosión.
A pesar de las limitaciones ante

riores, el bitcoin se ha constituido
en un catalizador de innovación

financiera, lo cual se ha manifes
tado, al menos, en dos ámbitos.
El primero ha consistido en el

impulso, particularmente entre
empresas tecnológicas, a crear al
ternativas digitales al dinero que
emite la autoridad. Ello ha dado

lugar a una proliferación extraor
dinaria de criptomonedas que
buscan competir con el bitcoin
mediante sistemas menos costo

sos de operar, manteniendo algu
nos atributos como la privacidad.
Sin desconocer los riesgos de

fraude y actividades ilícitas, el
desarrollo de estos nuevos ins

trumentos hace posible que, en
un futuro no muy lejano, alguno
satisfaga, en un grado aceptable,
las características monetarias.

El segundo campo, más desta
cado aún, ha sido el de los bancos
centrales. Según lo informa el
Banco de Pagos Internacionales
(BIS, por sus siglas en inglés), un
elevado número de institutos cen

trales realiza investigaciones e in
cluso experimenta con la creación
de monedas digitales propias,
incluyendo las diseñadas para las
personas y los negocios. Es muy
probable que esta tendencia sea
una respuesta, en buena medida,
a la amenaza de desplazamiento
por parte de las criptomonedas.
Una posibilidad de este dinero

digital radicaría en la apertura
universal de cuentas al público
en el banco central, las cuales se

rían un pasivo de éste y gozarían,
como el efectivo, de su carácter
de curso legal. Los posibles bene
ficios incluirían la eficiencia en

los pagos, la inclusión financiera,
y la preservación de las ganan
cias de la autoridad por la crea
ción del dinero, entre otros.
Otra alternativa delegaría la

apertura y el manejo de las cuen
tas digitales, respaldadas por el
banco central, a los bancos co
merciales. Esta opción tendría la
ventaja de evitar una desinterme
diación de los bancos, al tiempo
que reemplazaría el seguro de
depósitos con la garantía explícita
de la autoridad. Esto último per
mitiría avanzar hacia un sistema

bancario con cien por ciento de re
servas, modelo que, por casi un si
glo, los economistas han propuesto
como requerimiento para evitar
crisis financieras recurrentes.

Aunque aún se vean lejanas su
emisión y, sobre todo, su amplia
utilización, las monedas digi
tales de los bancos centrales

representarían una alternativa
moderna al efectivo, edificando
sobre la confianza que éstos han
logrado. Si ello ocurre, debería
mos agradecer al bitcoin por el
estímulo a la competencia y a la
disciplina monetarias.
Exsubgohernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicana para Desen
cpntffeíos[FCE 2006]
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Una recuperación débil,
frágily con riesgos

Esta semana se confirmó

que la recuperación eco
nómica de México se

mantiene en una ruta compli
cada por los efectos recesivos de
la pandemia.
El Indicador Global de la Ac

tividad Económica registró una
contracción mensual de 0,3

por ciento en febrero pasado,
si bien menor a la de 0.7 por
ciento anticipada por el INEGI
previamente.
Sin embargo, el INEGI revisó

a la baja los datos de diciembre
y enero del IGAE, que es una
medición aproximada del PIB
mensual.

El de diciembre pasó de un
nulo crecimiento a una caída de

0.3 por ciento, y el de enero se
revisó de un avance mensual de

0.1 por ciento a una baja de 0.1
por ciento.
Ahora el IGAE liga tres me

ses en terreno negativo, lo que
implica frenar la recuperación
observada entre junio y noviem
bre, cuando alcanzó su nivel
máximo durante la pandemia.
Las revisiones de los datos de

diciembre y enero hacen evi
dente que persiste un entorno
incierto con riesgos a la baja
para la actividad económica.
Aunque el Indicador Opor

tuno de Actividad Económica

anticipó una recuperación
parcial del IGAE en marzo,
se prevé un virtual estanca
miento de la economía mexi

cana en el primer trimestre
del año. Lo sabremos el viernes.

"Un inicio no tan bueno para

la recuperación , admitió Jo
nathan Heath, subgobernador
del Banco de México.

Julio Santaella, presidente
del INEGI, indicó que con el
retroceso de febrero, "el IGAE
alcanzó un nivel similar al de
diciembre de 2015".

En términos de años, la pér
dida en el nivel de actividad

económica en el país es equi
valente a un lustro.

El IGAE muestra una recupe
ración dispareja entre sectores,
pues en febrero las actividades
secundarias (industria) logra
ron un crecimiento mensual de

0.4 por ciento.
Por su parte, las actividades

primarias (agropecuarias) y las
terciarias (comercio y servicios)
se contrajeron 0.3 por ciento en

Fecha: 28/04/2021

Página: 8

Area cm2: 319

1 / 2

Columnas Económicas

Víctor F. Piz, Dinero, Fondos y Valores

Víctor F. Piz

Costo: 71,073

Página 10 de 13



cada caso.

Tanto la industria, que es la
que registró la mayor contrac
ción durante el confinamiento,
como el comercio y los servi
cios, que son los de mayor peso
en la economía, están aún lejos
de sus niveles de actividad

previos a la pandemia.
El IGAE confirma que en fe

brero continuó la debilidad de

la actividad económica obser

vada a finales de 2020 y princi
pios de 2021 como resultado,
principalmente, del recrude
cimiento de la pandemia en
México.

Al registrarse un nuevo in
cremento en el número de

contagios por covid19, se rea

nudaron los cierres parciales en
algunas entidades federativas.
A las restricciones de movili

dad se añadieron los cortes en

el suministro de gas natural y
energía eléctrica en varias zo
nas del país, así como la escasez
de semiconductores en la in

dustria automotriz, que obligó
al cierre temporal de plantas
armadoras.

El proceso de recuperación
está condicionado, en buena
medida, a la expectativa de un
mayor avance en la estrategia
de vacunación en México y a la
aceleración del crecimiento de

Estados Unidos, apuntalada por
los estímulos fiscales.

El motor de EU genera cre

cimiento en nuestro sector ex

terno, pero la demanda interna
sigue rezagada, por lo que la
recuperación camina en dos o
más velocidades.

Además, muchos riesgos
internos con repercusiones
en el marco institucional y del
Estado de derecho continúan

siendo preocupantes.
Destaca la incertidumbre

relacionada con las reformas

al Poder Judicial, que por ser
claramente víolatorias de la

Constitución pueden derivar en
un ambiente de falta de con

fianza para invertir en el país.
Así que, respecto a la recupe

ración económica, persiste un
entorno de fragilidad.
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La rebelión de ¡os magistrados

En contra de la mayoría de los pronósticos, el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF) canceló en definitiva las
candidaturas de Félix Salgado Macedonio y Raúl
Morón a las gubernaturas de Guerrero y Michoacán,
y avaló las reglas fijadas por el INE para evitar
que la sobrerrepresentación en la Cámara de Di
putados de alguna fuerza política rebase lo estable

cido por la Constitución.
Salgado perdió la votación por 6 a 1; Morón por 5

a 2, y en el tema de la sobrerrepresentación, impug
nado por Morena, el resultado fue de 7 a 0.
José Luis Vargas, el magistrado presidente, votó a

favor de mantener la candidatura de Salgado y Mo
rón; la magistrada Mónica Soto, a favor de preservar
la candidatura de Morón.
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El resto de los magistrados voto en contra.
Todavía el pasado 19 de abril, el presidente de la

República tuvo la puntada de señalar en la conferen
cia mañanera que el asunto de Félix Salgado podía
resolverse con una encuesta, 'preguntando al pueblo
de Guerrero'.

Estaba tan seguro Salgado Macedonio de que el
TEPJF iba a respaldarlo que después de su audien
cia del lunes pasado, expresó su confianza en que
el Tribunal iba a corregir la plana al INE y nueva
mente arremetió contra los consejeros del Instituto,
Si, en algún momento, los magistrados parecían

estar dispuestos a avalar los deseos del Ejecutivo y
del partido en el gobierno, ayer quedó de manifiesto
que ya no es así.
Este hecho tiene importantísimas repercusiones

por los posibles litigios que puedan derivarse de los
procesos electorales del próximo mes de junio, en
los que Morena ya no puede suponer que tendrá al
TEPJF de su lado necesariamente.
EL NA SE SUBE AL R NO

Ayer, el del Instituto Nacional de Acceso a la Infor
mación Pública y Protección de Datos Personales
(INAI), instruyó a su área jurídica a interponer una

Acción de Inconstitucionalidad en la Suprema
Corte de Justicia en contra de las reformas a la ley
de telecomunicaciones y radiodifusión, para crear
el Padrón Nacional de Usuarios de la Telefonía
Móvil.

Dicha reforma, que fue publicada el pasado 17 de
abril en el Diario Oficial, fue cuestionada por exper
tos, señalándola como un mecanismo que, en el su

puesto afán de combatir la delincuencia, incurriría
en la intromisión del Estado en los datos personales
de los ciudadanos.

La decisión del pleno del INAI fue unánime y se
presentaron ocho argumentos para solicitar que la
Corte declare inconstitucional esa reforma, que van
desde la violación al principio de la no retroactivi
dad de las leyes hasta la violación de los acuerdos
suscritos por México en la Convención Interameri
cana de Derechos Humanos, pasando por la viola
ción al derecho de protección a los datos personales.
Pese a la defensa insistente que el presidente de la

República hizo de estas reformas, el INAI no se dejó
presionar y ha decidido llevar el tema a la Corte.
Buena noticia.

FUNCIONAN TRIBUNALES Y AUTÓNOMOS

Lo que hemos visto en el curso de una semana o
poco más es muy importante para México.
Quienes pensaban que el poder del presidente de

la República era ya tan grande que podría hacer va
ler sus criterios sin restricción deberán revisar esa
visión.

Los contrapesos que existen en el sistema demo
crático que prevalece en nuestro país funcionaron.
Quienes ya daban por establecida una autocracia,

tras la aprobación en la Cámara de Diputados del
artículo transitorio que extendió la presidencia de
Arturo Zaldívar en la Corte y de los magistrados del
Consejo de la Judicatura, deben reconsiderar.
El que hayan funcionado los contrapesos en esta

ocasión no significa que funcionen todo el tiempo.
Habrá que preservarlos.
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Caja fuerte

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

Olvídense de México, por un
momento, miren a India

or qué nos debe ¡m
portar lo que está pa

Cr sando en la India?
Entre la Ciudad de

México y Nueva De
Ihi hay una distancia de 14,656 kiló
metros y ningún vuelo directo. Tenemos
un racimo de temas calientes por acá y
ese país está muy lejos, pero se ha con
vertido en el nuevo epicentro mundial
de la pandemia, con más de 2 millones
de contagios detectados en la última se
mana y un promedio superior a 2,500
muertes por día.
Estamos ante una tragedia humanita

ria donde el sistema de salud está muy
cerca del colapso: hay hospitales satu
rados; escasez de tanques de oxígeno
y respiradores; morgues repletas y hor
nos crematorios que conviven con cien
tos de piras funerarias en las principa
les ciudades.

Lo que ocurre en el subcontinente
asiático importa porque nos recuerda
que la pandemia no ha terminado. Hay
una alta probabilidad de que el covid
provoque más muertes a nivel global en
el 2021 que en el 2020. Además, hay
un riesgo real de que no se detenga en
la India la ola de contagios y muertes
que vive uno de los dos países más po
blados del mundo (1,382 millones de
habitantes vs un poco menos de 1,400
millones de China).
El temor a una nueva ola de covid

originada en la India está más que justi
ficado. En ese país se ha detectado una
variante del virus, llamada B. 1.61 7,
que ha sido localizada en otros 10 paí
ses, entre ellos Estados Unidos e Ingla
terra. Está por verse qué tan contagio
sa es dicha variante y cómo funcionan
contra ella las vacunas disponibles. Los
primeros reportes dicen que la Sputnik
V produce los anticuerpos necesarios
para neutralizar el virus.
Hablando de vacunas, la tragedia

de la India es de importancia mundial
porque India es el mayor fabricante
mundial de vacunas. Allí se producen
20% de los medicamentos genéricos
del planeta y alrededor de 60% de to
das las vacunas que consume el mun
do. En el caso particular de las fórmulas
contra el covid, en el Serum Institute de
la India se producía la mayoría de las
vacunas de AstraZeneca con las que
contaba el mundo y también la mayor
parte de las dosis contempladas en la
iniciativa COVAX, diseñada para apo
yar a 92 países pobres o en vías de de
sarrollo, entre ellos México.

Por lo pronto, un primer efecto de es
ta ola de contagios en India es que ese
país dejó de ser el mayor exportador
de vacunas del planeta y se convirtió en
un gigante que lanza un SOS en bus
ca de la solidaridad mundial. El Serum

Institute ha anunciado que no podrá

cumplir con el calendario de entregas
en el que se comprometía con 90 mi
llones de dosis para los 92 países en
marzo y abril. India pide al mundo com
prensión por la no entrega y apoyo pa
ra conseguir vacunas, oxígeno y perso
nal médico.

La crisis sanitaria que vive India com
plicará la recuperación económica de
este país que en 2019 se convirtió en
la quinta mayor economía del mundo,
luego de rebasar a Reino Unido y Fran
cia. En 2020 su PIB cayó 8% y el FMI
estimaba un crecimiento de 11 % para
el 2021. Qué tan lejos quedará de este
pronóstico dependerá de la capacidad
de gestión de la pandemia en esta nue
va fase crítica.

Más allá del deterioro de las pers
pectivas económicas, algunos expertos
alertan sobre los riesgos de inestabili
dad social y política en la mayor demo
cracia del planeta. Decenas de millones
de personas cayeron en pobreza extre
ma luego de las medidas de cuarente
na decretadas en el primer semestre del
2020 y, al parecer, ocurrirá algo pare
cido o peor con el incremento de los ca
sos y la interrupción de la normalidad
económica.

¿Atenderá el mundo el llamado de
India? ¿Se dejará ayudar el Gobierno
de Narendra Modi? ¿Se mantendrá la
estabilidad política, luego de la pésima
gestión de la pandemia?
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Global!... ¿qué?

Fausto Pretelin Muñoz de Cote
@faustopretelin

Si México fuera el país
miembro número 28 de la
Unión Europea...

¡ México fuera el país miembro número 28 de la
Unión Europea, la propuesta del presidente LópezS Obrador para extender dos años el periodo de Ser
gio Zaldívar, presidente de la Suprema Corte, sería
rechazada.

De los fundadores de la Unión Europea no se conoce mu
cho en América Latina. Después de la desunión revelada a
través de la Cumbre de Iberoamérica de la semana pasada,
donde tres de sus miembros son dictaduras, Nicaragua, Cu
ba y Venezuela, no caería nada mal acercarnos a uno de los
importantes logros obtenidos por los europeos en tiempos re
cientes: el Estado de derecho.

"Nada es posible sin las personas, pero nada es perma
nente sin unas instituciones", escribió en sus memorias Jean
Monnet, uno de los fundadores del modelo político más exito
so del siglo pasado: la Unión Europea.

La esencia de la Unión Europea es resultado de una visión
clara y ambiciosa: establece su fundación en valores como la
democracia, el Estado de derecho y el respeto a los derechos
humanos. Así lo contempla el artículo 2 del vigente Tratado de
la Unión Europea.
El presidente de Hungría Viktor Orbán llegó al poder en el

2010 y, durante su mandato, ha retado a los principios de
la Unión Europea. Ataca a la separación de los poderes y
le molesta el pluralismo de los medios de comunicación. Or
bán busca consolidar su poder más allá del Parlamento y del
Ejecutivo, y para ello promueve reformas que debilitan a los
contrapesos.

Una de ellas fue la de intentar quitarse de encima a jueces
incómodos para la democracia ¡liberal de Hungría, es decir,
para el propio presidente.
Orbán, pensando que gobierna a Venezuela, decidió re

ducir la edad de jubilación de los jueces y cambió las normas
para designar a los togados del Tribunal Supremo y Constitu
cional a través del Parlamento. Adicionalmente, creó un nuevo

órgano de gestión de los tribunales con poder para nombrar
a los jueces de distrito, que pasó a rivalizar con el órgano in
dependiente de los propios jueces.

El gobierno de Orbán fue sancionado en 201 8 por el Par
lamento Europeo por silenciar a medios independientes limi
tando la libertad de expresión y por haber destituido a los jue
ces a través de la ley de jubilación. Meses antes, el Tribunal
de Justicia de la Unión Europea la declaró ¡legal y le obligó
a reintegrara los jueces que habían sido perjudicados por la
reforma.
El primer informe sobre el Estado de derecho de los 27

miembros que ha elaborado la Unión Europea señala: "En al
gunos Estados miembros, la dirección del cambio ha suscitado
una gran preocupación por el impacto de las reformas en la
independencia judicial". Se refiere, evidentemente, a Hungría.
El informe, dado a conocer en septiembre del año pasado, se
ñala que los jueces húngaros "están sujetos a narrativas nega
tivas en los medios de comunicación" controlados por Orbán.

El presidente húngaro no se siente cómodo con los princi
pios fundacionales de la Unión Europea. Su visión sobre el
modelo de sociedad es cerrada y autoritaria; su política inten
ta eliminar grados de libertad de la persona; y desea recibir el
fondo de ayuda de la Unión Europea contra la pandemia sin
modificar su comportamiento autoritario y xenófobo.
Así no se puede estar en la Unión Europea. Lo mejor para

Orbán sería un Brexit húngaro, pero la mayoría de los ciuda
danos no lo desea.

El paraguas de Bruselas se extiende a lo largo del Danubio.
Si México fuera el país miembro número 28 de la Unión Eu

ropea, el gobierno del presidente López Obrador no tendría
posibilidad de cambiar la ley para beneficio propio a través
del presidente de la Corte, Sergio Zaldívar.
No, México no forma parte de la Unión Europea, pero a

cambio, su debilitada arquitectura democrática corre el riesgo
de recibir un durísimo golpe.
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El tsunami
Covíd de la India
• El Rui miro de infecciones en la India
superó los 17 mi Iones en los últimos
días, y la cifra oficial de muertos ahora
supera los 190,000. ¿Cómo fue que todo
salió tan mal tan pronto después de que
Ind ia se recuperara de la primera ola de
la pandem ia el año pasado, reanudara su
vida y ac tividad económica normales y
comen zara a exportar vacunas?

/ Éf 4 ft'éki vát(

Shasfc Tkflr5J0fr
exsubsecretario ge
ntil de la ONÜ
yestílriinistro de
Estado de Asuntos
Exteriores de la
India y Ministro de
Estado de Desa
BdIIo de Reculas
Huns§ps|, es dipu
tado del Cóñgreso
Nacional de la
lidia. Es el autor
de Fax:Indica;
India y el mundo
del siglo XXI.
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^ UEVA DELHI  Es humillante
cuando un columnista debe

retractarse dé Sus palabras
poco después d® escribí r

^ las. Hace solo dos meses,
después: de que la India enviara millones de
dosis de vacunas Covid19 a más de 60

países, elogié la "diplomacia de las vacunas"
del país. Las aspiraciones de la India de ser
reconocida como potencia mundial han re
cibido un impulso real. Ahora, con más ele
300,000 nuevos casos al día y el número de
muertos;eyidentemente;mucho más alto de lo
informado, la India no es la idea de un líder
mundial.

En mi propia defensa,, me preocupaba
que la India hubiera exportado tres veces más
vacunas de las que había administrado a ni
vel nacional.

El país estaba claramente a la zaga de Sil
propio objetivo de inmunizar a 400 millones
de personas para agosto, después de vacu
nar a unos tres millones de trabajadores de
la salud en una campaña que comenzó solo
si 1 6 de enero. "La creciente preocupación
por el aumento del número de casos, la apa
rición de variantes de Covid19 que pueden
no responder a las vacunasoifetentes y una
economía que aún no se ha recuperado por
completo"RñB "intensificar®! desafío que
enfrenta India paracumplir con sus obligacio
nes con los países: en desarrollo y al mismo
tiempo satisfacer la demanda interna ".

En ese: momento no me di cuenta de la
magnitud del desafío. En los últimos días el
número de infectados superó los 17 milksriesy
la cifrBfcal de muertos ahora ha rebasado
los 190,000. Las camas de los hospitales se
están desbordando, el suministro de oxígeno
se ha reducido, los centros de vacunación
Be han quedado sin dosis y las farmacias no

economía que aún no se ha recuperado por
completo"RñB "intensificar®! desafío que
enfrenta India paracumplir con sus obligacio
nes con los países: en desarrollo y al mismo
tiempo satisfacer la demanda interna ".

En ese: momento no me di cuenta de la
magnitud del desafío. En los últimos días el
número de infectados superó los 17 milksriesy
la cifrBfcal de muertos ahora ha rebasado
los 190,000. Las camas de los hospitales se
están desbordando, el suministro de oxígeno
se ha reducido, los centros de vacunación
Be han quedado sin dosis y las farmacias no

pueden satisfacer la demanda de antivirales.
India:se tambalea.

¿Cómo fue que todo salló: tan mal en tan
poco tiempo, después de que India gg. había
recuperado de la primera ola de la pande
mia, el año pasado, reanudara su viday ac
tividad económica normales y comenzara a
exportar vacunas? La lista de errores es larga.

Para comenzar, el simbolismo sobre la
sustancia. En la tel#visión nacional, el primer
ministro Narendra Modi ¡ñftó a los indios a
Juntar platos. Dos sema ñas después, les indi
fió que encendieran lámparas feñ un momento
Específico. ijScfeir, la supersticiór^Mplazó
las políticas basadas en la ciencia para en
frentar la pandemia.

Modi también invocó al nacionalismo (ftf
dú en la lucha contra el Covid19. Así como
la épica guerra del Mahabharata se ganó
en 1 8 días,HHrió, IncBfflanall la gueriH
contra el coronavirusen 21 días. En ningún
momento esto se basó en nada más que una
ilusión..
Otro error fue ignorar los consejos de la

Organización Mundial de la Salud. Desde
el comienzo de la crisis, la OMS recomendó
"Una estrategia de contención que requería
pruebas, rastreo de contactos, aislamiento y;
tratamiento. Si bien un puñado de estados,
como Kerala (que registró el primer caso de
Covid19 en India fil 30 de enero de 2020)
inicialmente implementaron tales medidas con
éxito, la respuesta torpe del gobierno enea

la épica guerra del Mahabharata se ganó
en 1 8 días,HHrió, IncBfflanall la gueriH
contra el coronavirusen 21 días. En ningún
momento esto se basó en nada más que una
ilusión..
Otro error fue ignorar los consejos de la

Organización Mundial de la Salud. Desde
el comienzo de la crisis, la OMS recomendó
"Una estrategia de contención que requería
pruebas, rastreo de contactos, aislamiento y;
tratamiento. Si bien un puñado de estados,
como Kerala (que registró el primer caso de
Covid19 en India fil 30 de enero de 2020)
inicialmente implementaron tales medidas con
éxito, la respuesta torpe del gobierno enea

bezado por Modi resultaren su aplicación
desigual en varios estados.

Luego hubo una centralización excesiva,
[fld® fRuer confinc^Hiio a nivel Hcio
nal, anunciado por Modi en marzo del 2020
con menos de cuatro horas de anticipación,
el gobierno central manejó la pandemia bajo
las oscuras disposiciones de la Ley de Enfer
medades Epidémicas y la Ley de Gestión díj
Desastres, qi¡l| le permitieron pasar por alto la
estructura federal de la India. En lugar de de
legar a los 28 pabiernos estatales de India la
autoridad para diseñar estrategias adaptadas
a las condiciones locales, el gobierno central
trató de gestionar Covid19 por decreto de
Delhi, con resultados calamitosos.

Y, no es de extrañar, el cietie inicial fue: mal
administrado. Los gobiernos estatales, el pú
blicos incluso los funcionarios del gobierno
central quedaron desprevenidos. El resultado
fue el caos, con unos 30 millones de traba
jadores migrantes varados; sin trabajo en las
ciudades, se vieron obligados a caminar a
casa, a veces durante días.
Se estima que 1 98 personas murieron

en transid hacia sucosas. Cerca de §}riCO
millones de micrQ y pequeñas empresas ¡se
rraron, incapafissde recuperarse del cierre.
El desempleo en India alcanzó los niveles
más altos jamás registrados. A medida que la
crisis comenzó a descontrolarse, el gobierno
central, siguiendo el precedente del entonces
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presidente estadounidense Donald Trúmp,
pasé cada vez más responsabilidades a
tagobiernd&flaffii^sSln el ^Majamiento
adecuado.

Los gobiernos estatales lucharon para
movilizar a médicos, enfermeras, trabajado
res de la salud, suministrar kits da prueba,
equipo de protección personal, camas de
hospital, ventiladores, cilindros de oxígenoy
medicamentos para combatir la pandemia.
El gobierno movilizó una gran cantidad de
fondos para una nueva entidad de ayuda lla
mada "PMCARES", pero hasta el día de hoy
no Hist<j%ina contabilidad pública de cuánto
dinero hay en el opaco Fondo PMCARES y
dónde se han asignado sus recursos.

Cuando la pandemia parecía haber amai
nado, las autoridades sftfionfórmarón con la
complacencia,viin tomar precauciones ni me
didas preventivas ante una posible nueva ola
de contagio que, muchos lo advirtieron, po
dría ser más devastadora que'la primera. Las
pruebas, el seguimientoy el aislamiento de las
personas infectadas y sus contactos cayeron
rápid^Hnte en desuso a fines de 2ü2U.H
justo cuando las personas dejaron de seguir
las pautas de comportamiento adecuadas, el
virus desarrolló una variante extremadamente
infecciosa.

Proliferaron los eventos de gran difusión:
mítines electorales y festivefes, religiosas g@n
gregaron multitudes desenmascaradas. El
contagio rugió. Auntj'ue India produce el 60%
de las vacunas del mundo, el gobifrno no to
mó medidas para aumentar la producción de
las dos vaíunas Co^idl 9 autorizadas para
su fabricación en el país. Tampoco permitió la
importación de vacunas extranjeras, ni ayudó
a ampliar las instalaciones de fabricación dis
ponibles o concedió licencias a otras eOlpre»
sas indias para producir dosis.

India lanzó su campaña de vacunación
casi dos meses después del Reino Unido, pe
ro en abril, solo el 37% de bs trabajadores;
de la salud, y apenas el 1.3% de los 1,400
millones de personas de la India habían sido
completamentewcunados. Solo el 8% había
recibido al menos una dosis de la vacuna.
Aijyj,. también, las autoridades ¡nie¡al®®f!te
apostaron por la gtntralización, y su negativa
a otorgar la aprobación de uso déíémergen
ffia a las yacunasdel exterior provocó una es
casez de vacunas en todo el paisa mediados
de abril.

Fue solo en este punto que el gobierno
delegó el despliegue de la vacuna a los go
biernos estatales y hospitales públicos, y pri
vados y permitió la importación de vacunas
aprobadas por Estados Unidos, el Reino Uni
do, la Unión Europea, Rusia yjapón. Incluso
entonces, el gobierno indio no distribuyó las
vacunas de manera equitativa a los distintos
estados, lo que provocó que algunos de los
más afectados (como Maharashtra y Kerala,
gobernados por la oposición) se quedaran
sin vacunas a medida que los casos alcanza
ban Su punto máxirttO.
Como el gobierno de la India, me vana

glorie prematuramente por la diplomacia de
las vacunas del país. En un momento en que
los indios no podían acceder a las vacunas
que podrían haberlos protegido, el programa
dé la India "VaccineMaitri" no era inteligente,
sino arrogante.

presidente estadounidense Donald Trúmp,
pasé cada vez más responsabilidades a
tagobiernd&flaffii^sSln el ^Majamiento
adecuado.

Los gobiernos estatales lucharon para
movilizar a médicos, enfermeras, trabajado
res de la salud, suministrar kits da prueba,
equipo de protección personal, camas de
hospital, ventiladores, cilindros de oxígenoy
medicamentos para combatir la pandemia.
El gobierno movilizó una gran cantidad de
fondos para una nueva entidad de ayuda lla
mada "PMCARES", pero hasta el día de hoy
no Hist<j%ina contabilidad pública de cuánto
dinero hay en el opaco Fondo PMCARES y
dónde se han asignado sus recursos.

Cuando la pandemia parecía haber amai
nado, las autoridades sftfionfórmarón con la
complacencia,viin tomar precauciones ni me
didas preventivas ante una posible nueva ola
de contagio que, muchos lo advirtieron, po
dría ser más devastadora que'la primera. Las
pruebas, el seguimientoy el aislamiento de las
personas infectadas y sus contactos cayeron
rápid^Hnte en desuso a fines de 2ü2U.H
justo cuando las personas dejaron de seguir
las pautas de comportamiento adecuadas, el
virus desarrolló una variante extremadamente
infecciosa.

Proliferaron los eventos de gran difusión:
mítines electorales y festivefes, religiosas g@n
gregaron multitudes desenmascaradas. El
contagio rugió. Auntj'ue India produce el 60%
de las vacunas del mundo, el gobifrno no to
mó medidas para aumentar la producción de
las dos vaíunas Co^idl 9 autorizadas para
su fabricación en el país. Tampoco permitió la
importación de vacunas extranjeras, ni ayudó
a ampliar las instalaciones de fabricación dis
ponibles o concedió licencias a otras eOlpre»
sas indias para producir dosis.

India lanzó su campaña de vacunación
casi dos meses después del Reino Unido, pe
ro en abril, solo el 37% de bs trabajadores;
de la salud, y apenas el 1.3% de los 1,400
millones de personas de la India habían sido
completamentewcunados. Solo el 8% había
recibido al menos una dosis de la vacuna.
Aijyj,. también, las autoridades ¡nie¡al®®f!te
apostaron por la gtntralización, y su negativa
a otorgar la aprobación de uso déíémergen
ffia a las yacunasdel exterior provocó una es
casez de vacunas en todo el paisa mediados
de abril.

Fue solo en este punto que el gobierno
delegó el despliegue de la vacuna a los go
biernos estatales y hospitales públicos, y pri
vados y permitió la importación de vacunas
aprobadas por Estados Unidos, el Reino Uni
do, la Unión Europea, Rusia yjapón. Incluso
entonces, el gobierno indio no distribuyó las
vacunas de manera equitativa a los distintos
estados, lo que provocó que algunos de los
más afectados (como Maharashtra y Kerala,
gobernados por la oposición) se quedaran
sin vacunas a medida que los casos alcanza
ban Su punto máxirttO.
Como el gobierno de la India, me vana

glorie prematuramente por la diplomacia de
las vacunas del país. En un momento en que
los indios no podían acceder a las vacunas
que podrían haberlos protegido, el programa
dé la India "VaccineMaitri" no era inteligente,
sino arrogante.

presidente estadounidense Donald Trúmp,
pasé cada vez más responsabilidades a
tagobiernd&flaffii^sSln el ^Majamiento
adecuado.

Los gobiernos estatales lucharon para
movilizar a médicos, enfermeras, trabajado
res de la salud, suministrar kits da prueba,
equipo de protección personal, camas de
hospital, ventiladores, cilindros de oxígenoy
medicamentos para combatir la pandemia.
El gobierno movilizó una gran cantidad de
fondos para una nueva entidad de ayuda lla
mada "PMCARES", pero hasta el día de hoy
no Hist<j%ina contabilidad pública de cuánto
dinero hay en el opaco Fondo PMCARES y
dónde se han asignado sus recursos.

Cuando la pandemia parecía haber amai
nado, las autoridades sftfionfórmarón con la
complacencia,viin tomar precauciones ni me
didas preventivas ante una posible nueva ola
de contagio que, muchos lo advirtieron, po
dría ser más devastadora que'la primera. Las
pruebas, el seguimientoy el aislamiento de las
personas infectadas y sus contactos cayeron
rápid^Hnte en desuso a fines de 2ü2U.H
justo cuando las personas dejaron de seguir
las pautas de comportamiento adecuadas, el
virus desarrolló una variante extremadamente
infecciosa.

Proliferaron los eventos de gran difusión:
mítines electorales y festivefes, religiosas g@n
gregaron multitudes desenmascaradas. El
contagio rugió. Auntj'ue India produce el 60%
de las vacunas del mundo, el gobifrno no to
mó medidas para aumentar la producción de
las dos vaíunas Co^idl 9 autorizadas para
su fabricación en el país. Tampoco permitió la
importación de vacunas extranjeras, ni ayudó
a ampliar las instalaciones de fabricación dis
ponibles o concedió licencias a otras eOlpre»
sas indias para producir dosis.

India lanzó su campaña de vacunación
casi dos meses después del Reino Unido, pe
ro en abril, solo el 37% de bs trabajadores;
de la salud, y apenas el 1.3% de los 1,400
millones de personas de la India habían sido
completamentewcunados. Solo el 8% había
recibido al menos una dosis de la vacuna.
Aijyj,. también, las autoridades ¡nie¡al®®f!te
apostaron por la gtntralización, y su negativa
a otorgar la aprobación de uso déíémergen
ffia a las yacunasdel exterior provocó una es
casez de vacunas en todo el paisa mediados
de abril.

Fue solo en este punto que el gobierno
delegó el despliegue de la vacuna a los go
biernos estatales y hospitales públicos, y pri
vados y permitió la importación de vacunas
aprobadas por Estados Unidos, el Reino Uni
do, la Unión Europea, Rusia yjapón. Incluso
entonces, el gobierno indio no distribuyó las
vacunas de manera equitativa a los distintos
estados, lo que provocó que algunos de los
más afectados (como Maharashtra y Kerala,
gobernados por la oposición) se quedaran
sin vacunas a medida que los casos alcanza
ban Su punto máxirttO.
Como el gobierno de la India, me vana

glorie prematuramente por la diplomacia de
las vacunas del país. En un momento en que
los indios no podían acceder a las vacunas
que podrían haberlos protegido, el programa
dé la India "VaccineMaitri" no era inteligente,
sino arrogante.
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Senado por eliminar regu
lación asimétrica a Pemex 1
gasolineras en riesgo
Para redondear el control de Pemex de Octavio Romero en

el mercado de los petrolíferos, ayer por la noche avanza
ba viento en popa una iniciativa para modificar el artícu
lo décimo tercero transitorio de la Ley de Hidrocarburos.
Se trata de otro cambio en independencia de las recientes

modificaciones que avaló el Congreso a esa misma ley.
La Cámara de Diputados había aprobado de plano eliminar el

transitorio. Como quiera la propuesta logró el lunes sortear la adua
na de las comisiones de Energía y Estudios Legislativos del Senado
y se esperaba librar también al pleno en la madrugada de ayer.

Este es otro golpe a la apertura que se impulsó en el mercado
de las gasolinas con Enrique Peña Nieto, puesto que la regulación
asimétrica para ventas de primera mano que debía ¡mplementar la
CRE de Leopoldo Melchi contra Pemex pretendía generar compe
tencia al monopolio.

En la iniciativa se justifica que Senerde Rocío Nahley la CRE con
sideran que la disposición que data del 11 de agosto del 2014 es
innecesaria dado que del 2017 al 2019 Pemex perdió volumen de
ventas. Hay 4,670 gasolinerías distintas a dicha marca y también
se han otorgado centenares de permisos de importación de gasoli
na y diésel, y almacenamiento. Se dice que la competencia ya tie
ne 30% de las ventas.

Con este otro ajuste el mercado de combustibles sufrirá conse
cuencias puesto que las condiciones con las que invirtieron muchos
particulares serán otras. Simplemente Pemex con sus 77 terminales
de almacenamiento mantiene ahí el control, máxime que las inver
siones en ese terreno son limitadas.

Igualmente se verán afectadas muchas comercializadoras, da
do que Pemex recuperará el control como único actor para realizar
ventas de primera mano en apenas 30 días tras publicarse la en
mienda.Le adelanto que los legisladores del PRI preparan una con
troversia constitucional. Ya hay antecedentes. Los miembros de la
AMEGAS que preside Pablo González, también se alistan con am
paros, amén de los nuevos grupos de gasolineras que inclusive po
drían detonar acciones bajo el TMEC.
Así que la reversa en el campo energético a toda marcha.
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Ayer contraste BMV y BIVA y Ariza promete
Y ayer en foro de la AMEXCAP que comanda Eduardo Cortina, Ma
ría Ariza directora de BIVA volvió a refrendar compromisos a todas
luces insostenibles, máxime el pésimo entorno. Dijo que se han visi
tado 200 posibles emisoras y que 70 realizarán alguna oferta pú
blica en los próximos 2 años. Según lo dicho, BIVA ha concretado
emisiones de capital por 21,000 mdp (sic) y hay 14 nuevas empre
sas. La única nueva emisión fue COX por apenas 450 mdp. Tam
bién habló JoséOriol Bosch timón de la BMV. Más en la realidad se
refirió a lo pequeño del mercado bursátil, los limitados rendimientos
recientes, el puñado de 950 mil inversionistas que hoy se tienen y
las implicaciones de una economía concentrada. También conside
ró urgente modernizar la Ley Bursátil que data de 1987.

Cl Banco el primero en AL con Visa B2B
Le adelanto que Cl Banco que preside Jorge Rangel de Alba acaba
de concretar una alianza con la procesadora de tarjetas Visa que
comanda Luz Adriana Ramírez. Fruto de la misma hoy se lanzará
un nuevo producto para enviary recibir pagos corporativos interna
cionales. Se trata de Visa B2B Connect, que es una red abierta a
bancos. Los pagos se pueden realizar sin tarjeta y con un mecanis
mo que acelera la velocidad de liquidación de los fondos. Cl Banco
será el primer socio de la multinacional en aprovechar este servicio,
no sólo en México, sino en AL.

Llega Martínez a Alimentos en Canacintra
Resulta que en Canacintra que preside Enoch Castellanos se acaba
de elegir una nueva cabeza del sector de alimentos, bebidas y ta
baco. Se trata de Marcela Martínez Pichardo de Ingredion. Sustitu
ye a Shirley Almaguer de British American Tobacco. Este es uno de
los sectores más influyentes de esa agrupación. Convergen actores
como Bimbo, Gruma, Femsa, Arca o Peñafiel. Además hay canti
dad de temas en la palestra.
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Inversión del WTTC,
por recuperación
turística en México:
hoteleros
Alejandró de la Rosa/enviádó
Cancún, Qroo. Si los integrantes del WTTC
decidieron hacer inversiones turísticas en

México (por 2,500 millones de dólares para
los siguientes cuatro años), quiere decir que
están viendo positiva la recuperación del país
comparativamente con otra región del mun
do, porque es claro: las inversiones te esco
gen, el país no, dijo el presidente de la presi
dente de la Asociación Nacional de Cadenas

Hoteleras (ANGH), Luis Barrios.
Luego de participar en una reunión del

CNET, en el contexto de la cumbre de consejo
de viajes y turismo, el empresario manifestó
su opinión sobre el monto que se planea des
tinar en Quintana Roo, Yucatán, Jalisco y Ba
ja California Sur: Si los inversionistas nos es
tán favoreciendo en este caso y los anuncios
son reales, quiere decir que tenemos mucho
México por delante. Hay que ver.
Cuestionado sobre su participación en el

encuentro del WTTC, Barrios destacó que
fue una muestra de que en México se puede
hacer las cosas bien y cumplir con los nive
les de bioseguridad requeridos que brindan
certeza a todos. "México está vivo y estamos
recibiendo cada vez más turistas ", comentó.
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Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil.
Alternativas legales
La reciente creación del Padrón Na

cional de Usuarios de Telefonía Móvil
ha generado gran inquietud en la ciu
dadanía porque viola nuestra priva
cidad, nos pone en grave riesgo de

robo de identidad y presume que si un te
lefono registrado a nuestro nombre es usa
do para cometer un delito, nosotros somos
los responsables. Son varias las violaciones
a las garantías individuales y derechos hu
manos que esta reforma implica. Violación
al: (i) derecho a la inclusión digital universal;
(ii} derecho a la presunción de inocencia;
(iii) derecho a la privacidad y, (iv) derecho
a la protección de nuestros datos personales.
Además, existe una inconstitucional invasión
de facultades por parte del Congreso de la
Unión en contra del Instituto Federal de Tele
comunicaciones [IFT] y del Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (INAI), asi co
mo del IFT en contra del INAI y de la Secreta
ría de Gobernación.
Para resolver este entramado, un 33%

de los senadores o de los diputados pue
den promover acciones de inconstituciona
lidad por la falta de proporción existente
entre los derechos humanos violados y el su
puesto beneficio que el padrón podría tener
en el combate a la delincuencia. La expe
riencia nacional e internacional demuestra

que los criminales no se registran en este ti
po de padrones y mucho menos con sus da
tos biométricos; por el contrario, lo que se
ha demostrado es que se incrementa el robo
de celulares con violencia, el robo de identi
dad y los fraudes bancarios. Además, si al
guien hace uso de nuestros datos biométri
cos, que son únicos e irremplazables, para
vaciarnos nuestras cuentas o pedir créditos
a nuestro nombre, será prácticamente impo
sible demostrar que nosotros no fuimos, ya
que esos datos constituyen parte indisoluble
de nuestra personalidad. Por otro lado, si al
guien nos roba el celular y comete un delito,
la policía presumirá que los delincuentes so
mos nosotros. Estos mismos argumentos pue
den ser usados por cualquier persona én un
juicio de amparo.
El padrón afecta gravemente el derecho

a la inclusión digital ya que extingue la po
sibilidad de que personas sin credencial pa
ra votar o sin pasaporte puedan acceder a
las telecomunicaciones móviles. Cabe men
cionar que ninguna de las dos identifica
ciones es obligatoria en México. El IFT está
obligado a proteger este derecho con una
controversia constitucional. Aún más, corres
ponde a la Secretaría de Gobernación y no
al IFT llevar el Registro Nacional de Pobla
ción. Sin embargo, ha trascendido que sus
propios comisionados fueron los que orilla

ron al gobierno y al Congreso a crear es
ta aberración, por lo que es muy probable
que escondan la cabeza como avestruces.
Caso distinto es el del INAI, que ayer anun
ció que promovería una acción de incons
titucional ¡dad en contra de! padrón ante la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
¡Enhorabuena!
Hay quienes defienden el padrón dicien

do que el INE, el SAT o los bancos ya tienen
algunos de nuestros datos biométricos, pe
ro soslayan la principal y más peligrosa di
ferencia: ni el INE, ni el SAT, ni los bancos
pueden entregarle a nadie nuestra informa
ción. Por el contrario, el IFT estará obligado
expresamente a entregar nuestra informa
ción biométrica a cualquier policía del país,
incluyendo aquellas con graves anteceden
tes de corrupción, violación a los derechos
humanos o colusión con el crimen organiza
do. Para obtener nuestra información, estas
policías no necesitan orden judicial alguna
o explicar nada que pueda justificar su pe
tición. Así, por sus pistolas, los agachones
del IFT estarán obligados a entregar nuestra
información. Yo, por mi parte, además de
demandar el amparo, me cambiaré a pre
pago y no le daré mis datos a nadie. Le su
giero haga lo mismo. En dos años veremos
en qué queda la ¡dea del comisionado Sos
tenes Díaz. Recuerde este nombre.
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El daño por el rompimiento de la cadena de ¡nsumos
de salud en el país ha llegado a niveles nunca antes
vistos y en esa dimensión andarán seguramente los
costos sociales y económicos derivados del desabas
to que sufren las instituciones médicas del sector pú

blico y, por ende, los pacientes que están cubriendo sus trata
mientos de su propio bolsillo.
A estas alturas el ahorro que se consiga por parte de la

compra consolidada de UNOPS cuyo esperado fallo se si
gue retrasando inexplicablementeya no tendrá la mayor im
portancia pues más bien en los hechos será anulada por los
incuantificables costos del desorden y la increíble falta de
planeación.
El problema es que el caos desatado a partir del 2019, in

crementado en el 2020 por la pandemia, ahora en lo que va
del 2021 se ha magnificado derivado del "sálvese quien pue
da" que emitió el Insabi en febrero (por el ya famoso oficio
INSABIUCNAMEMCA912021).
Las compras hechas por las instituciones a partir de ese

banderazo que les abrió la puerta a adquirir lo que pue
dan y como puedan para cubrirse en lo que llega la compra
UNOPS, van revelando el tamaño del caos en el mercado pú
blico de medicamentos y demás ¡nsumos médicos, y lo incuan
tificable que significó el error de haber dejado suelto y sin co
bertura el primer semestre.
Hablando sólo del IMSSel jugador más importante en este

sector, para tener una ¡dea del enorme esfuerzo que está ha
ciendo para surtirse, ponemos aquí unas cifras obtenidas por
el Instituto Farmacéutico (Inefam):
En el primer trimestre el IMSS de Zoé Robledo convocó

1,356 procedimientos de compra, de los cuales ha emitido
unos 654 fallos para comprar 33 millones de piezas por un
importe de 5,900 millones de pesos. Aunque suene mucho,
esto no le alcanza ni para cubrir una sexta parte de sus necesi
dades pues en un trimestre normal dicho instituto consume no

menos de 250 millones de piezas.
El puntoy es por lo que hablamos de los elevados costos

es que conforme el análisis de Enrique Martínez, de Inefam,
los precios a los que está comprando el IMSS son 87% en
promedio superiores respecto de los conseguidos en igual
periodo del 2020. La inflación para la canasta del IMSS es
tá descontrolada. El IMSS, que representa la mitad del mer
cado farmacéutico gubernamental y en términos de piezas
adquiere 70% del total, ha perdido la brújula. Qué se pue
de esperar del ISSSTE. Insabi e institutos estatales.

Lo más preocupante es que hay varios factores que hacen
temer continuidad del desorden para el segundo semestre.

Por un lado, la tardanza en el fallo de la megacompra con
solidada de UNOPS hace prever que los fabricantes no alcan
cen a entregaren junio como se ha dicho. Se suma la carencia
de farmoquímicos (la materia prima básica de los medicamen
tos) por los problemas en India. Y aparte, la indefinición en tor
no a la distribución porque es la hora en que Insabi no sabe
cómo y quienes serán las empresas que harán el reparto has
ta la última milla.

La ventaja de hacer compras consolidadas es que permi
ten eficiencias a partir de comprar mayores volúmenes y en
forma planeada para que las proveedoras compren materia
prima con anticipación, y así lograr una cadena de ¡nsumos
ordenada que genere ahorros. Por eso las compras consolida
das del IMSS lograban ahorros significativos año tras año. De
2014 a 201 ó se anunciaron ahorros por más de 14,000 mi
llones de pesos. La mega compra UNOPS tenía por eso todo
el sentido del mundo.

Pero el desorden previo, a estas alturas está resultan
do demasiado costoso, aparte de empalmes con las de
UNOPS. Inefam encontró por lo pronto traslapes en 334
claves que el IMSS ya adjudicó en el primer trimestre y es
tán entre las solicitadas y ya ofertadas para la compra de
UNOPS.
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Panaut, ruta de colisión
El ambicioso Padrón de Usuarios de Telefonía Móvil (Pa

naut) propuesto por el gobierno y aprobado por el Con
greso entró en ruta de colisión.
Ayer el pleno del Instituto Nacional de Acceso a la In

formación (INAI) con el voto unánime de sus siete comi
sionados decidió presentar ante Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) una acción de inconstitucionalidad, que de resul
tar procedente, impedirá el levantamiento de la información per
sonal y biométrica de 126 millones de usuarios de telefonía móvil.

La decisión del cuerpo colegiado que gobierna al órgano autó
nomo implica el rechazo absoluto al padrón de celulares.
Se identificaron varios temas de constitucionalidad que

el INAI someterá a la consideración del máximo tribu

nal, declaró Blanca Lilia Ibarra Cadena, comisionada pre
sidenta del INAI, en sesión ordinaria virtual del pleno.
La intención de la reforma es crear el mayor padrón de usuarios
de telefonía móvil que ha existido en el país.

Es una base de datos nacional con información sobre todas las
líneas de teléfono celular abiertas en México.

Una base de datos muy valiosa en términos políticoelectora
les y económicos.
El usuario de cada línea telefónica, tendrá que aportar datos co
mo nombre y domicilio del usuario, su CURP, el número de teléfo
no móvil y datos biométricos.
La argumentación de la iniciativa que se convirtió en ley sostie
ne que, el Panaut permitirá ser más efectivos en el combate al cri
men. Quienes se han manifestado en contra del padrón afirman
que el Panaut viola los datos personales de usuarios, además de
que pone en riesgo esta información y en lugar de frenar la acti
vidad criminal la aumentaría.

El pleno del INAI identificó nueve puntos en los que la ley con
la que se creó el Panaut choca con otras leyes tanto nacionales co
mo internacionales:

1 .Violación al principio de proporcionalidad en la interven
ción del derecho a la protección de datos personales y de datos
biométricos

2. Establecimiento de una vía diversa a los derechos para rec

tificar o cancelar datos erróneos

3.Violación al derecho a la protección de datos personales,
en su modalidad de datos biométricos

4.Violación de los principios de seguridad y certeza jurídica.
5. El otorgamiento de facultades al Instituto Federal de Teleco

municaciones (IFT) para emitir disposiciones administrativas en
materia de datos personales
ó. La restricción a la libertad de acceder información, buscar

la, recibirla y difundirla a través de los servicios de telecomunica
ciones, esto para los usuarios que no se registren

7.Violación al principio de no retroactividad, pues la reforma
tendrá efectos sobre situaciones pasadas

8. El otorgamiento al IFT de facultades en materia de acredita
ción de la identidad de las personas, lo cual corresponde a la Se
cretaría de Gobernación (Segob)

9. Incompatibilidad con obligaciones derivadas de tratados in
ternacionales de los que México es firmante.

La Acción de Inconstitucionalidad que promoverá el INAI, pue
de provocar que la reforma termine en "letra muerta".
Y se suma a los más de 50 amparos provisionales en contra

de sus efectos.

Además, la solicitud del IFT de un presupuesto de 1,000 millo
nes de pesos, para poder realizar el Panaut, se veía muy cuesta
arriba, en un momento en que las finanzas públicas, están resin
tiendo la escasez de recursos.

El INAI emprendió un camino legal que puede ser el punto de
quiebre para el Panaut cuyo antecedente, el Renaut, mostró en el
pasado reciente un estrepitoso fracaso.
Atisbos

Ayer se registraron dos resoluciones que restituyen la esperan
za en las instituciones.

Por una parte la del INAI con su decisión de presentar una ac
ción de inconstitucionalidad contra el Panaut.

Y por la otra la decisión del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación que ratificó la decisión del Instituto Nacio
nal Electoral de retirar las candidaturas de Félix Salgado Mace
donio y Raúl Morón.
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El Problema de

la Administración
Luis Alberto Cámara Puerto

lcamara@vissionfirm.com

Cómo preparar a la
empresa para obtener
fínanciamiento
Estamos viviendo en un mundo de cambios, desde

formas de hacer negocios, que la pandemia acele
ró, hasta la forma en la que llevamos a cabo nues
tro trabajo diario.

Las instituciones financieras, así como las auto
ridades encargadas de vigilar las prácticas y los procedi
mientos, así como la salud financiera de las mismas, han re
finado y afinado los requisitos para el otorgamiento de los
créditos, fin de proteger el sistema financiero del país, los
recursos de los ahorradores.

Las empresas, sea que se dediquen a producir, a comer
cializar, a prestar servicios, requieren financiar sus opera
ciones, ya sea con recursos propios o generados por la pro
pia operación, o bien mediante financiamientosya sea de
instituciones financieras o del público inversionista median
te la colocación de instrumentos de deuda (ya sea bonos,
pagarés, u algún otro).

Para que esto suceda, la empresa deberá de cumplir con
los requisitos que soliciten las instituciones proveedoras del
financiamiento o el intermediario financiero que funja co
mo agente de la colocación, cuando se habla de colocar la
deuda entre inversionistas o el público en general.

Uno de los primeros requisitos que cualquiera de las ins
tituciones solicitará es que la estructura legal corporativa de
la empresa esté en regla. Esto incluye lo siguiente:
*La empresa está legalmente constituida y sus estatu

tos sociales están de acuerdo con la estructura actual del

negocio.
*La estructura accionaria está apropiadamente registra

da en los libros y los accionistas registrados coinciden con
los que detentan la propiedad de las acciones.

*La forma de administración asentada coincide con el

administrador único o consejo de administración actuante.
* Existen actas de asamblea de accionistas que tengan

todos los acuerdos tomados en relación con la designación

de las personas en el consejo de administración o del ad
ministrador único, así como del director o gerente general,
incluyendo los poderes otorgados y las limitantes a estos.
Otro documento necesario es la información relativa a la

operación del negocio, desde estrategias comerciales, po
líticas de operación, venta y crédito, hasta procedimientos
relevantes, que demuestren que el negocio está funcionan
do apropiadamente.

Presupuestos y proyecciones fundamentados en datos
históricos, potencial de operación y estudios de mercado
que los respalden.

En caso de que el financiamiento sea para nuevos pro
yectos, es necesario contar con estudios técnicos y econó
micos de factibilidad y de retorno de inversión, que asegure
que el proyecto generará los flujos de efectivos necesarios
para sustentar su propia operación y pagar el financiamien
to y sus accesorios.

Información operacional relativa a los principales clien
tes y proveedores que permitan respaldar la seriedad de la
empresa y su prestigio en el mercado.

Evidencia del cumplimiento por parte de la empresa, sus
accionistas y miembros de la administración. Así como el
cumplimiento de leyes y normas fiscales, de prevención de
levado de dinero, laborales y de seguridad social, etc.
Información financiera histórica confiable y oportuna,

basada en un sistema de contabilidad sólido y que cum
pla con las normas de información financiera aplicable en
las circunstancias.

Preferentemente, los estados financieros que sean pre
sentados estén auditados por un contador o firma de conta
dores de reconocido prestigio y buena fama.
Garantías y avales ofrecidos para respaldar el crédito,

que permitan a la institución financiera reconocer la serie
dad y compromiso de la empresa para con el éxito de la
misma y del proyecto al cual se aplicarán los recursos.
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La semana pasada, en su estilo muy particular, Elon
Musk, CEO deTesla, prometió un premio de 100 mi
llones de dólares para el desarrollo de la "mejor" tec
nología para capturar las emisiones de dióxido de
carbono (C02), sin definir todavía los criterios. Este

tipo de iniciativas contribuye a la ¡dea generalizada de
que sólo es cuestión de tiempo para que la tecnología o
los mercados resuelvan los grandes problemas globales.

No se toman en cuenta los principios naturales inque
brantables, como que todo proceso que implique una
transformación química consume energía útil y en algún
momento producirá calor residual y que, con el exceso de
C02 en la atmósfera, no se irradiará hacia el espacio.

La transformación de C02, como lo hacen las plantas
que usan la luz solar eficientemente y que también produ
cen calor residual, se ha venido debatiendo por casi dos dé
cadas, pero ha tomado mayor importancia recientemente.

El objetivo principal es descomponerlo en elementos
útiles teniendo un beneficio doble. Sin embargo, aunque
un progreso tecnológico de esta naturaleza ciertamente
contribuiría, por sí solo podría no ser la respuesta a la
crisis ambiental que enfrentamos.
¿Cuánto C02 se va a liberar a la atmósfera con la fa

bricación y la operación de las tecnologías que se desa
rrollen con el incentivo de Musk? ¿Cuánto C02 se va a
retirar? Si lo que se retira no es mayor a lo que se libera el
beneficio no sería para la atmósfera, pero sí para las em
presas involucradas en el desarrollo de esta tecnología.

La industrialización aceleró la cantidad de C02 libe

rado, ahora lo que se requiere es reducir las emisiones de
C02 y retirar el exceso que evita que el calor residual se
irradie al espacio exterior donde no hace daño. Todo este
ciclo está regido por procesos naturales que no podemos
modificar, tenemos que encontrar un camino que aprove
che la física y la biología, que sea financiableyque logre
el verdadero objetivo de reducir el C02 en la atmósfera.
La descomposición de C02 ya es factible, pero ne

cesita de energía para invertir la reacción química que
lo produjo, si esta energía proviene de los hidrocarbu
ros el resultado sería mayor abundancia de C02 que
la inicial. La otra opción es usar la energía solar en con
junto con otras sustancias catalizadoras para lograr la
descomposición deseada. Dicho proceso debe funcio
nar a gran escala, no sólo en los laboratorios, ser efi
ciente y barato.

El reto climático es un reto de uso de energía. Pa
ra alcanzar los objetivos colectivos establecidos en el
Acuerdo de París, debemos abordar tres prioridades. La
primera y más importante, reducir aceleradamente la de
manda de energía a través de cambios en los patrones
de consumo individual y colectivo.
Segunda, aunque las tecnologías limpias existentes

nos ayudan a vislumbrar un camino hacia la reducción
de emisiones de C02, sólo representan 20% del consu
mo total. Necesitamos innovación tecnológica para que
industrias como las de acero, cemento y aviación pue
dan reducir su alta demanda de energía.
Y finalmente, debemos desarrollar las tecnologías pa

ra la transformación del C02 en algo reutilizable. Para
esto se requiere no sólo la innovación tecnológica, si
no también una estrecha cooperación entre gobiernos
a todos los niveles y el sector privado, así como accio
nes individuales que contribuyan a desacelerar el dete
rioro climático.
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Es urgente que alguien le explique a
la cúpula de la 4T que eso de tener
un déficit en la balanza comercial,
al nivel del registrado en marzo pa
sado, no es algo negativo, que no

es nada malo para la economía mexicana.
En marzo del año pasado México tuvo un

superávit comercial de 3,336 millones de dó
lares y este año el resultado fue una balanza
negativa por 3,004 millones de dólares
No vaya a ser que al gobierno federal le

suene a que llegó el momento de poner un
alto a las importaciones para privilegiar los
productos "Hechos en México". Y no es bro
ma, esa reedición del populismo setentero
ya alcanzó al sector energético y nadie sabe
qué caminos pueda tomar.
Por lo pronto, el resultado de la balanza

comercial de marzo permite ver que para el
tercer mes de este año ya se nota una recupe
ración que podría apuntalar los pronósticos
de rebote que se mantienen para este 2021.
Apenas el lunes conocimos el Indicador

Global de la Actividad Económica al cie

rre de febrero y esa medición casi comple
ta de toda la actividad económica dejó ver
que al menos hasta el segundo mes de este
año se mantenían la mayoría de las activida
des detenidas.

Claro que el sector exportador está lla
mado a ser el motor de la recuperación del
Producto Interno Bruto de México y es justa
mente el reporte de las exportaciones lo que
demuestra ese dinamismo. Pero en la ba

lanza comercial de marzo hay un repunte
interesante en la importación de bienes de
consumo que también adelanta un mayor di
namismo en el mercado interno.

Las exportaciones no petroleras, que son
las más importantes, tuvieron un aumento du
rante marzo, en comparación anual, de 10.2
por ciento. Dentro de ellas, las manufacture
ras, que son 88% de todas las exportaciones
mexicanas, crecieron 9.9 por ciento.
Esto con todo y el foco amarillo que se ha

encendido en el sector automotriz, que ante
la falta mundial de chips para las computa
doras de a bordo, tuvieron una caída de5.2
por ciento.
Del lado de las compras que hace México

al exterior, las importaciones no petroleras de
bienes de consumo tuvieron un aumento de

27.3 por ciento. Esto refleja una mejora en
el consumo interno durante marzo pasado.

Para apuntalar ese buen dato del mercado
interno habrá que recordar que la Asociación
Nacional de Tiendas de Autoservicio y Depar
tamentales reportó un crecimiento en sus ven
tas durante marzo de 6.5% en tiendas ¡gua
les. Esta es una comparación contra marzo del
año pasado que tuvo esa característica atípi
ca que mucha gente surtió sus despensas de
forma frenética por el inicio del confinamien
to, ¿se acuerdan de las compras masivas de
papel de baño? Bueno, fueron en marzo del
2020, aun así, el dato de este año fue bueno.

Es positivo ver el comportamiento resilien
te de la economía mexicana, a pesar de la
pandemia, a pesar de tantas políticas inter
nas contrarias al mercado y al sentido común
que generan desconfianza.

Sólo hay que tener en cuenta que estos da
tos, los primeros positivos tras un año de crisis
por la Covid19 y tras dos años de recesión,
apenas son una pincelada con más cara de re
bote que la posibilidad de cantar victoria.
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MEXICO SA
Economía: entre luz y sombras # Crecimiento
2021 no alcanza // Derecha: fiebre de amparos
CARLOS FERNANDEZVEGA

Para algunos sectores la economía mexi
cana dejó atrás el "trago amargo" de la
pandemia y vislumbran un crecimiento

vigoroso en el presente año; para otros, el pano
rama se mantiene en un tono gris intenso, aun
que esperan un crecimiento moderado, si bien
alejado de las necesidades reales del país. Todo
depende de dónde provenga la evaluación.
POR EJEMPLO, EL secretario de Hacienda,
Arturo Herrera, considera que "México saldrá
de la pandemia de Covid19 mucho más fuerte
que muchos de sus pares latinoamericanos en
términos macroeconómicos y fiscales, debido
a las decisiones de gasto y deuda tomadas por
el gobierno. Creemos que estamos en una po
sición muy buena en cuanto a cómo vamos a
superar" las funestas consecuencias de la sacu
dida provocada por el bicho.

SEGÚN EL ANÁLISIS del funcionario, "uno
de los aspectos más complejos para los go
biernos durante el último año fue decidir qué
nuevos gastos requeriría la pandemia y en qué
medida se cubrirían con el aumento de la deu
da. México es uno de los países de América La
tina que va a llegar mucho, mucho más fuerte
que algunos de nuestros pares en términos de
condiciones macroeconómicas y fiscales" (La
Jornada), toda vez que no recurrió al endeuda
miento, una ruta que sí transitó la mayoría de
las naciones de la región, y, en algunos casos, a
paso veloz.

POR OTRA PARTE, para 2021 organismos
internacionales como el FMI, el Banco Mundial
y la Comisión Económica para América Latina
y el Caribe pronostican un "fuerte" crecimiento
económico para México, aunque a todas luces
sería insuficiente para cubrir el "boquete" abier
to en 2020 por la pandémica sacudida, algo que,
por lo demás, sucede en todos los países de la
región. Sólo un par de ellos (Paraguay y Guate
mala) lograrían un crecimiento mayor a la caí
da del año previo, aunque de forma marginal.

SIN EMBARGO, OTROS son mucho más
cautelosos en sus lecturas sobre el comporta

miento económico del país, como en el caso
del Instituto para el Desarrollo industrial y el
Crecimiento Económico (IDIC), que subraya
la relevancia de las cifras más recientes: para
febrero, el Inegi no sólo confirmó un retroceso
de 4 por ciento a tasa anual, sino que reportó
una disminución de 0.3 por ciento respecto
de enero. Salvo en el caso del sector primario,
que alcanzó un crecimiento de 6.3 por ciento,
la mayor parte de la economía aún se encuen
tra afectada por la recesión. Las actividades
productivas asociadas al mercado interno se
encuentran entre las más afectadas.

POR EJEMPLO, DETALLA el IDIC, el sec
tor de los servicios cayó 5 por ciento y a su
interior algunos componentes estratégicos se
mantienen con variaciones negativas, como el
comercio al por menor, vinculado con la situa
ción de los hogares mexicanos, que tuvo una
merma de 3.9 por ciento y acumula 13 caídas
consecutivas y 18 en los últimos 20 meses. En
cambio, el comercio al por mayor, el realizado
entre empresas, creció 3.4 por ciento. De igual
forma los servicios educativos, de salud y pro
fesionales reportaron tasas positivas.

EN TÉRMINOS GENERALES, apunta el cita
do instituto, "lo descrito incide en la configura
ción de un ciclo económico que muestra una re
cuperación respecto de la minusvalía registra
da en el segundo y el tercer trimestre de 2020,
al mismo tiempo que exhibe una moderación
en el ritmo de crecimiento. La moderación del
ciclo económico implica que, a partir de abril,
se tendrán tasas de crecimiento del PIB aso
ciadas a la nueva realidad del país: de acuerdo
con el Inegi, aún se deben crear dos millones de
empleos para recuperar los perdidos durante
la pandemia, y para lograrlo se requiere un
incremento en la inversión productiva, algo que
precisa la instrumentación de nuevos proyectos
de infraestructura. También se requiere de una
estrategia de desarrollo industrial para apro
vechar las oportunidades que se generen por la
recuperación en Estados Unidos".
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Las rebanadas del pastel

A GOLPE DE amparos, suspensiones y demás
trucos legaloides con jueces a modo, desde
luego la derecha pretende detener cualquier
cambio para que el país se mantenga tal cual
lo dejó el régimen neoliberal. Se retuerce ante
la mínima posibilidad de perder privilegios,
que son muchos. A la par, los organismos
"autónomos"parece que cerraron filas con el
fin de boicotear las leyes aprobadas por el Con
greso, y lo más simpático es que todos ellos se
autodenominan "demócratas".

cfvmexico_sa@hotmail.com

A EL secretario de Hacienda, Arturo Herrera
(en imagen de archivo), considera que "Méxi
co saldrá de La pandemia mucho más fuerte

que muchos de sus pares Latinoamericanos
debido a Las decisiones de gasto y deuda to
madas por el gobierno". Foto Marco PeLáez
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DINERO
Del 1comes y te vas" al "gracias, Cuba"'tí Julio
Scherer Ibarra y los reporteros i Félix: moraleja
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ENTRE LOS PAISES que tendieron
la mano a México durante los días
más críticos de la pandemia se cuen
ta Cuba, a pesar de sus limitaciones
económicas. Envió una brigada

de mil médicos, especialistas y enfermeras.
Terminada su labor regresaron a la isla, para
luego viajar a otras latitudes donde también re
querían de su ayuda. Ayer el presidente López
Obrador expresó su agradecimiento. "Conver
samos con el presidente de Cuba, Miguel Díaz
Canel; le agradecimos por el apoyo que hemos
recibido de enfermeras y médicos de ese país
para enfrentar la pandemia. México y Cuba son
pueblos hermanados por la historia y la solida
ridad". Recordó que los trabajadores de la salud
provenientes de Cuba se hicieron cargo de hos
pitales de la Sedeña y del Issste, que ya estaban
terminados y equipados, pero no contaban con
el personal para la atención de los enfermos.
DíazCanel se convirtió hace unos días en pri
mer secretario del Partido Comunista. Es un
ingeniero de 60 años, remplazó a Raúl Castro.
Distinto trato al que Vicente Fox dio a Fidel en
Monterrey: "comes y te vas".

Reporteros

EL CHAT PÚBLICO que generan las maña
neras del presidente López Obrador permite
leer las reacciones de la gente, buenas y malas.
Algunos reporteros han ganado notoriedad,
por ejemplo #LordMoléculay #LordMontajes
Algunos van con la intención de provocar al
Presidente, lo cual, para el temperamento
tabasqueño, no es difícil. Carmen Aristegui en
trevistó al consejero jurídico de la Presidencia,
Julio Scherer Ibarra, por el desencuentro con
el Instituto Nacional Electoral, del que se han
apoderado Lorenzo Córdovay sus seguidores
en el Consejo (no todos), así como la burocracia
que obedece sus órdenes. Han advertido al Pre
sidente que no debe hablar en veda electoral
sobre las obras de su gobierno. La última ad
vertencia incluye sanción económica y arresto
también Fox lo quiso encarcelar en el desafue
ro. Scherer Ibarra dijo a Aristegui: "hay que
taparle la boca también a los reporteros". Con
buena fue, se pudo haber interpretado como
que el INE debía callar también a los reporteros
provocadores, no sólo al Presidente, pero las
redes no perdonan y son implacables. El conse

jero del Presidente se disculpó: "Lamento que
una frase coloquial que expresé esta mañana
se confunda con un llamado a la censura. Nada
más alejado de mis convicciones que eso. Mi
respeto incondicional a los periodistas es abso
luto. Ofrezco una sincera disculpa por ello".

El moche en el espacio

BLUE ORIGIN, LA compañía de cohetes es
paciales del multimillonario de Amazon, Jeff
Bezos, está desafiando la legalidad del contrato
de aterrizaje en la Luna por 2,900 millones de
dólares otorgado por la NASA a su rival Spa
ceX, del multimillonario de Tesla, Elon Musk.
Los dos hombres más ricos del mundo se están
enfrentando en una reñida carrera espacial,
compitiendo por contratos con agencias guber
namentales y empresas. Blue Origin informó
que presentó una protesta ante la Oficina de
Contabilidad del gobierno federal de Estados
Unidos en la que acusa a la NASA de mover "los
postes del arco" para los licitadores del contra
to en el último minuto. (Uuuy, en el México del
prianismo no sólo movían los postes, hasta se
llevaban el arco y el balón). Musk respondió con
un tuit un tanto marciano (es decir, de Marte):
"No puedo ponerlo (en órbita) jajaja". No dio
más detalles. La verdad es que Jeff Bezos se ha
quedado atrás de sus competidores SpaceXy
United Launch Alliance en el transporte orbi
tal. ¿Será que el ser humano llevará el moche
a otros planetas? Siglos atrás navegó del Viejo
Mundo al Nuevo Mundo.

La moraleja
...DEL CASO FÉLIX Salgado Macedonio es que
Morena compite con los árbitros y sus candida
tos deben ser muy rigurosos en el cumplimiento
de las reglas porque desde ahora van perdiendo.

Twiteratti

EN EL CENTENARIO del escudo y lema de mi
alma máter, la @UNAM_MX, con profundo or
gullo refrendo la misión de quienes nos forjamos
en esta reconocida casa de estudios: los universi
tarios al servicio del pueblo. ¡Goya, Universidad!

Escribe @M_OlgaSCordero
Secretaria de Gobernación
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A Activistas y académicos se manifestaron
frente aL Senado para exigir que se apruebe

minuta que prohibe Los proyectos mineros en
áreas naturales protegidas. Foto Luis CastiLLo

Fecha: 28/04/2021

Página: 6

Area cm2: 390

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 31,395

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



La paraestatal que elabora sueros anticrotálicos, que rompió con
los afamados laboratorios PasteurSanofi para fabricar vacunas
en México, la misma que busca distribuir los medicamentos

que deficientemente realiza para el sector público nacional la UNOPS,
de Grete Faremo, es ahora la que busca distribuir, enfrascar y sí pue
de, elaborar la exitosa vacuna Sputnik V: Pedro Zenteno, al frente de
Birmex, quiere los laureles, aunque ello rezague la posibilidad de que
remontemos rápidamente la pandemia de Covid19.

El canciller Marcelo Ebrard visita Rusia

para convencer al gobierno de Vladimir
Putin que es factible envasar, fabricar y dis
tribuir el fármaco en México. Eso ya lo sabe el
presidente ruso, y a los directivos del Institu
to Gamaleya, que dirige Alexander Gintsburg,
no les es desconocido que en México existen
tales capacidades; por eso en el segundo se
mestre de 2020 Gamaleya firmó junto con el
Fondo Ruso de Inversión Directa un acuerdo

con la mexicana Landsteiner que preside
Miguel Granados para distribuir la vacuna
rusa bajo un estricto procedimiento de vigi
lancia farmacológico y un acuerdo de trans
ferencia tecnológica para fabricarla.

Pero Birmex insiste en colgarse las meda
llas. Como aquí se lo comentamos, se preten
de hacer a un lado a Landsteiner y colocar a
Birmex en su lugar. La complejidad de can
jear un operador farmacéutico de probada
trayectoria por una entidad de pobre infraes
tructura y reducida habilidad logística com
prometería el prestigio de la SputnikV, como
estuvo a punto de suceder en el episodio de
vacunación privada en Campeche.

De hecho, ni el Fondo Ruso ni Gamaleya
olvidan que fue el propio subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, quien en octu
bre de 2020 intentó desprestigiar la Sputnik
V, un desprecio que rápidamente trocó en
admiración, luego de la conversación entre
López y Putin a finales de enero de 2021.

Rusia no comprometerá su mayor y com
petitivo avance tecnológico en medicina tras
la Guerra Fría si no cuenta con la certeza, las
garantías concretas y medibles, de que ob
tendrá un éxito rotundo en América. Ojo.
TV Azteca lidera audiencias. Los datos
de NielsenIbope son claros: la televisora al
mando de Benjamín Salinas y dirigida por
Rafael Rodríguez rompió récord de audien

cia en el primer trimestre del 2021, al tocar
40.5% del rating en México, cosa nada senci
lla y menos en los horarios estelares. El rating
medido señala que 94% de los hogares mexi
canos (más de 31 millones) vio TV Azteca,
acumulando más de 96 millones de personas
(85.5% de la población total) que sintoniza
ron una programación diversa y atractiva

en deportes, entretenimiento, espectáculos,
competencias, dibujos animados, películas,
noticias y opinión, toda ella presentada en
barras cuidadosamente elaboradas.

Trenes, el gane de Ancira y de Clara Luz.
La iniciativa que para reducir el tiempo de
concesiones ferroviarias que presentó el se
nador Ricardo Monreal tiene algunos aparta
dos que no son nuevos; fueron presentados
el sexenio pasado con una iniciativa enton
ces impulsada por el diputado Manlio Fabio
Beltrones y Alejandro Gutiérrez: que los
operadores minoritarios de trenes podrán
subir sus convoyes "al riel" de Ferromex y
Kansas City con sólo pagar costos margina
les. Esta idea fue originalmente expuesta por
el exlegislador Abel Guerra..., esposo de la
ahora candidata de Morena por Nuevo León,
Clara Luz Flores. Y de manera inmediata,
dicha modificación de ley favorecería al tren
CoahuilaDurango, propiedad del hoy liberto
Alonso Ancira y de Alberto Bailléres (Grupo
BAL), que mucho desean reducir las tarifas
ferroviarias para sus propios trenes sobre las
vías de Ferromex y Kansas.
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Mucho hemos elogiado el des
empeño exportador como
motor de la recuperación

económica en México durante los úl

timos meses. Y no es para menos, de
los componentes de la demanda (con
sumo de las familias y del Gobierno,
inversión y exportaciones), los envíos
foráneos son los únicos que han recu
perado su nivel previo a la crisis.

No obstante, el surgimiento de una
tercera ola de contagios a nivel mundial
y problemas de abasto de insumos en
la industria automotriz han generado
preocupaciones en torno al desempe
ño exportador. Las cifras de marzo de
la balanza comercial matizan en buena

parte estas preocupaciones, además de
que dan señales positivas por el lado de
las importaciones en torno a la recupe
ración del consumo y la inversión. Vale
la pena mirarlas con atención.

Después del freno impuesto por el
incremento mundial de los contagios
por Covid19 a las transacciones de
comercio exterior durante enero y fe

brero, tanto las exportaciones como las
importaciones repuntan de manera sa
ludable en marzo.

Las exportaciones en marzo avanzan
4.3% respecto a febrero y las importacio
nes dan un brinco espectacular al incre
mentarse 18.4%. Vale la pena mencionar
que los niveles de exportaciones y de im
portaciones ya son sensiblemente más
altos que los registrados antes de la crisis.
Por ejemplo, en marzo las exportaciones
ya son 10% mayores a las de marzo del
2019 y las importaciones 22.6%.

Cabe destacar que al interior de las
exportaciones manufactureras se distin
guen dos tendencias opuestas: Primero,
se registra un repunte muy acentuado
de las exportaciones no automotrices
que vienen de la mano con la recupera
ción de la economía de Estados Unidos.

En el primer trimestre, se incrementan
6.1% respecto al nivel que se registró en
el mismo periodo del año pasado.

En segundo lugar, por el contrario,
las exportaciones del sector automotriz
registran una caída de 4.8% anual en el
primer trimestre derivado de la paráli
sis del sector que se ha generado a nivel
mundial por la falta de insumos electró
nicos. Hay preocupación evidente en
torno al desabasto de insumos para las
exportaciones la industria automotriz

(representan casi una tercera parte de las
exportaciones mexicanas), si bien este
proceso se vislumbra como temporal, no
se espera una pronta recuperación.

Las importaciones muestran un com
portamiento favorable apuntando la
recuperación del mercado interno. Las
compras foráneas de bienes de consumo
y de capital aumentan significativamen
te respecto al mes anterior (8.7% y 8.9%
respectivamente), superando también
los niveles previos a la crisis.
La balanza comercial en marzo re

portó un déficit de 3.0 mil millones de
dólares, el más grande históricamen
te para un mes similar. Acumulado en
el año, se registra un déficit de 1.6 mil
millones de dólares. Cabe notar que la
tendencia hacia un déficit de la balan

za comercial (debido a la recuperación
económica) contrasta con el enorme
superávit que se registró el año pasado
(34 mil millones de dólares), promo
vido por la caída de la demanda y la
inversión principalmente. Empero, el
abultamiento del déficit en este año no

significa, por lo menos hasta ahora, un
elemento de preocupación para la pari
dad pesodólar.

Un balance positivo de las cifras de co
mercio exterior que apoyan la expectati
va de recuperación de la economía.
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El sector externo de una economía tiene varios frentes. El del co

mercio exterior, tanto importaciones como exportaciones. El déla
inversión, tanto la nacional, que sale a otros países, como la extran

jera, que entra de otros países, y que puede ser directa o financiera. El de
las remesas, tanto las que entran al país, enviadas por connacionales que
viven y trabajan en otros países, como las que salen del país, enviadas a
otros países por extranjeros que viven y trabajan en el país. El de la migra
ción, tanto la de los nacionales que se van a trabajar a otros países, como
la de los extranjeros que vienen a trabajar al país, migración relacionada
con las remesas. El de los préstamos, tanto los que nacionales hacen a
extranjeros, como los que extranjeros hacen a nacionales.

De todos estos frentes el del comer

cio exterior tiene singular importancia,
por el papel que el comercio, ya sea in
tranacional (entre personas de la misma
nacionalidad), o internacional (entre
personas de distinta nacionalidad),
tiene sobre el bienestar de las personas,
pudiendo establecerse esta relación: a
más comercio, más y mejores oportu
nidades para elevar el bienestar de la
gente, que depende de la cantidad, cali
dad y variedad de los bienes y servicios

de los que disponen, que dependen de
la magnitud del comercio.
El comercio exterior, tanto por el

lado de las importaciones (con las cua
les nosotros satisfacemos nuestras ne

cesidades), como de las exportaciones
(con las que satisfacen sus necesidades
los extranjeros), se vio seriamente afec
tado por las presiones recesivas que, en
todo el mundo, provocó el Efecto Covid
19, afectación que, en el caso de México,
alcanzó su peor momento en mayo del

año pasado, mes en el cual las importa
ciones sumaron 21 mil 592.4 millones

de dólares (un año antes, mayo de 2019,
sumaron 40 mil 794.7 millones), y las
exportaciones 18 mil 069.8 millones (en
mayo de 2019, un año antes, sumaron
41 mil 752.2 millones). Afortunadamen
te la recuperación del comercio exterior
está en marcha: en marzo pasado las
exportaciones sumaron 43 mil 000.3
millones de dólares y las importaciones
46 mil 006.5 millones.

La cifra de exportaciones (43 mil
000.3 millones) es, para un mes, la se
gunda mayor de la que se tenga regis
tro, ligeramente por debajo del máximo
histórico, que se logró en diciembre pa
sado (43 mil 163.4 millones).

La cifra de importaciones (46 mil
006.5 millones) es, para un mes, un
máximo histórico, nunca antes, en un
mes, habíamos importado tanto. El
máximo histórico anterior se dio en oc

tubre de 2018 (44 mil 290.9 millones).
Lo anterior quiere decir, no solo

que en materia de comercio exterior
ya recuperamos los niveles anteriores
al Efecto Covid19, sino que estamos
en máximos históricos. Dos buenas
noticias.
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CONCURSO MERCANTIL

Reinician liquidación
de la vi\ iendera Sare

¿Se acuerda de Sare, la vivien
deraque en2007era campeo
na en bolsa, pero cayó en des
gracia por exceso de deuda? El
proceso quedó en el limbo
y por el covid19 se retrasó
hasta septiembre de 2020 el
nombramiento de Óscar Her
nández Fuentes como liqui
dador, pero apenas el lunes se
hizo cargo, formal, de la admi
nistración de la empresa.

PARQUES INDUSTRIALES
Invertirá Cawor en
Coahuila 300 mdd

Caxxor Group, que dirige Car
los Ortiz, presumió al gober
nador de Coahuila, Miguel
Ángel Riquelme, que su fon
do levantó 300 mdd de inver
sión extranjera para desarro
llar en la entidad dos parques
industriales de400 hectáreas
cada uno. La firma está a car
go del Corredor TMEC, que
unirá una red ferroviaria en
tre México, EU y Canadá.
GRUPO RANORTE

Caro, patrocinar a la
selección de fútbol

La alianza de Grupo Finan
ciero Banorte con la Selección

Mexicana fue calificada por
el director general del banco,
Marcos Ramírez Miguel, co
mo "cara", aunque la Federa
ción Mexicana de Fútbol opine
lo contrario. El patrocinio fue
firmado hasta2026 de cara al
próximo mundial para todas
las divisiones del Tricolor.

INTEGRACIÓN REGIONAL
Alianza del Pacifico
cumple una década
Hoy conmemoramos una dé
cada de la formación de la
Alianza del Pacífico. Fue el 28
de abril de 2011 cuando países
como Chile, Colombia, Pe
rú y México tomaron la deci
sión de establecer un proceso
de integración regional para
construir sociedades y econo
mías más prósperas.

GREMIO DEL PLÁSTICO

Reeligen a Aldimir
Torres para Anipac
La Comisión Ejecutiva de la
Asociación Nacional de la In
dustria del Plástico ratificó a

Aldimir Torres como su pre
sidente hasta 2022 y a Jaime
Cámara como tesorero, quie
nes seguirán trabajando a fa
vor de la industria conforma

da por 4 mil 100 empresas, de
las cuales 80 por ciento son
micro y pequeñas.
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r
arlos Slim Domit, como presi

dí i dente de Grupo Carso, instruyó
A a comenzar este año con la ex

ploración petrolera en los bloques 12 y 13 del
sureste mexicano, adjudicados recientemen
te, "determinar inversiones y posible explo
tación y venta de hidrocarburos" y seguir en
busca de participar en los negocios de petró
leo, gas naturaly energía alternas.
Por lo mismo, Carso Energy inició la ex

ploración y posterior generación de energía
en dos campos geotérmicos; sigue con los
trámites necesarios para obtener la conce
sión. Estos negocios se sumaron a los de ser
vicios de transporte de gas natural para la
CFE desde febrero pasado.
Por su parte, Alberto Bailléres, presiden

te del Grupo Palacio de Hierro, estableció que
en 2021 se consolidará el murkctingy la plata
forma de ecommerce que se prevé concluir
en 2023. Juan Carlos Escribano, director
general de la empresa, explicó que se migró la
infraestructura tecnológica a una nube priva
da que "nos asegura alta disponibilidad y res
paldo de aplicaciones y datos".
Además siguen con el desarrollo de "herra

mientas de planeación, compray distribución
con la plataforma tecnológica de SAP" para
asegurar la "disposición de la mercancía co
rrecta en la tienda correcta en el momento

correcto". Se lanzará al mercado "Unwindby
Epsilon, una nueva sublínea de ropa interior

y loungewearpara dama".
Gruma no se queda atrás. Juan Antonio

González Moreno, presidente y director
general, ordenó que durante 2021 se tenga
más presencia en el mercado de tortilla en
EU, sobre todo por las oportunidades que
presenta el canal minorista; "entrar y ex
pandirnos en los mercados de tortilla, pa
nes planos y frituras de sabor en Europa,
Asia y Oceanía" con productos más frescos,
y responder de manera más rápida a las ne
cesidades de los consumidores; incursionar
gradualmente en el mercado de panes pla
nos y frituras de maíz con sabor en EU y Mé
xico, mantener Mission y Guerrero como la
prime ra y segunda marca nacional en EU y
posicionar Mission en otros países.
Germán Larrea, presidente de Ferromex,

tendrá otro dolor de cabeza este año además
de Cinemex, que suma demandas. Esto se de
be a que se aprobó en comisiones del Senado
el dictamen de reformas a la ley que regula el
sistema ferroviario, "que busca rescatar las
concesiones otorgadas con trato leonino", y
propiciar más competenciay reducir los años
de la concesión de 50 a 30 años.
Ferromex es el operador ferroviario más

grande de México y, de acuerdo las leyes vi
gentes, al término de una concesióny sus pró
rrogas, "la víaférreaylosbienes afectos aésta,
se revertirán a la Nación en buen estado ope
rativoy sin costo alguno para el gobierno fede
ral"; en caso de que sean "rescatadas por causa
de utilidad o interés público" se tendrá que pa
gar una indemnización fijada por peritos.
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•El PANAUT no disminuirá secuestro y extorsión
¦Factible trasladar por ferrocarril las vacunas COVID
•A pesar de buenos resultados cae acción de Tesla

U' na verdadera revolución está
causando en redes sociales la
creación del Padrón Nacional
de Usuarios deTelefonía Móvil
—PANAUT, que fue aprobado

^ en el Congreso aprovechan
do Morena su mayoría absoluta. La in
tención parece buena y hasta necesaria,
porque se considera como un instrumen
to para disminuir delitos como secues
tro y extorsión: sin embargo, a pesar del
bien que procura, la industria de teleco
municaciones, la ac ademia y gran parte
de la población mostró su abierto recha
zo, pues tiene distintas aristas de las cua
les ninguna es positiva.

En primer lugar es importante men
cionar que no existe una correlación po
sitiva entre un registro como el EftNAUT
y la disminución de la criminalidad, por
el contrario, en algunos países, se han de
tonado incentivos al uso de la informa

ción recabada para la comisión de Ir au
des y otros delitos. En P akLstán se utili

zó esta regulación como mecanismo de
combate al crimen y lo único que g ene
ró fue que aumentaran las actividades
ilícitas medíante un mercado negro de
tarjetas SEV1 y un aumento en los deli
tos de fraude.

Gonzalo Rojon, investigador en The
Competítive Intelligence Unit señala que
además, México se sumaría a la corta lis
ta de países autoritarios que requiere el
registro de datos biométricos para la con
tratación de servicios móviles, como Ara
bia Saudita, Bahrein, Bangfcdesh, China,
Emiratos Árabes Unidos, Nigeria. Pakis

tán, Tanzania. I Jganda y Zambia. En con
traste. países como; Canadá, República
Checa, Irlanda y los Países Bajos han re
chazado este tipo de propuestas ante la
evidencia de que no es un mecanismo útil
para combatir el crimen.

En el mercado de telecomunicaciones
móviles en México, se comercializan de
forma trimestral 12 millones de líneas o

tarjetas SIM, adquiridas en diversos pun
tos de venta como tiendas de convenien

cia, de abarrotes, de autoservicio y de
partamentales. "Con la implementación
del PANAUT se erigirán costos moneta
rios y transaccionales significativos para
estos puntos de venta y por ende desin
centivando la contratación de servicios
para los usuarios económicamente más
vulnerables, es decir aquellos que se en
cuentran en zonas rurales y semiurba
nas", señala CIÍ1

Otro de los inconvenientes es que los
Operadores Móviles Virtuales con mode
los de negocios 100% digitales. es decir,
que no cuentan con establecimientos fí
sicos para la recolección de datos, no po
drán cumplir con las obligaciones im
puestas por ei lANAUT.

Si el propósito es frenar las e xtorsio
nes telefónicas» que por cierto 9 de cada
10 de esas llamadas se originan desde de
centros penitenciarios, lo más efectivo se
ría dedicar recursos al bloqueo de las co
municaciones de entrada y salida de es
tos 447 penales. Hcy esta medida a quien
más va a perjudicar y vulnerares al con
sumidor y no a los criminales.

LOGISTICA, Maersk, la empresa inte
gradora de logística de contenedores más
grande del mundo y que dirige Robín
Townlcy. Director de Proyectos Logís
ticos Especiales, está lista para distribuir
las vacunas COVID19 de forma masiva

para finales de 2021. El proyecto se es
tá probando en algunos países y pronto

se ampliará. En 2020, Maersk anunció
un acuerdo con la compañía farmacéu
tica Covaxx, para distribuir también mil
millones de dosis una vez que se aprue
be la vacuna. En un solo contenedor de

ferrocarril podrían transportarse hasta
un millón de vacunas, con equipo de re
frigeración,

RESULTADOS. Tesla, la marca de vehí
culos eléctricos que dirige Elon ¡Víusk.
reportó cifras mejores a las esperadas,
tanto en términos de ingreses como de
utilidades, aunque algunas dudas sobre
su rentabilidad llevaron a la acción a per
der cerca de 3% en el mercado noctur
no. Buena parte de las utilidad operati
va de Tesla. más de 500 millones de dó

lares. provienen de créditos regula torios
ambientales, y lOOmddmás de lavéis
ta de una parte de sus enormes inventa
rios de bitcoins.

CAÑE ¡DATURA. Luego de que algunos
partidos han postulado a candidatos su
puestamente de origen indígena, el Go
bierno Nacional Indígena de México, que
preside Candelaria Lázaro Lázaro, exi
gió al Instituto Nacional Electoral (INE)
corroborar las candidaturas indígena y
migrante, donde se estén usurpando lu
gares. Dijo que es necesario que este ins
tituto les requiera probar su arraigo con
las comunidades originarias, además de
que estarán pendientes de impugnar las
candidaturas improcedentes ante las ins
tancias que correspondan.
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Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito

Costo: 35,200



La ley confiscatoria de AMLO
El costo de la contrarreforma energética decidida desde la
soledad de Palacio Nacional y aplaudida por el grupo duro
de la 4T es igual a "una caída de 75 por ciento en la inver
sión en el sector de energía entre 2018 y 2020" y a perder la
oportunidad de crear más de 200 mi] empleos, esto según
el Consejo Coordinador Empresarial.

Por lo pronto, tras su promulgación, la Ley de la Indus
tria Eléctrica fue suspendida; y la Ley de Hidrocarburos,
tan pronto sea publicada, correrá la misma suerte: Ya
contra la Constitución.

Las advertencias sobran. Los empresarios gasolineros
lo tienen claro: la ley genera un régimen expropiatorio con
criterios oscuros y nada técnicos, determinados por la
Sener en temas comerciales. Por ejemplo, los niveles de
almacenamiento que quieren imponer sustituyen los de
oferta y demanda, implican costos adicionales a los per
misionarios y evitan la llegada de nuevos jugadores.

Otro es la ocupación temporal, intervención o suspen
sión para "garantizar los intereses de la nación", lo que
quiera que eso signifique. El problema es que no establece
un procedimiento. La autoridad puede hacer cualquiera y
deja al empresario indefenso porque violan sus derechos a
la legalidad y a la certeza jurídica.

ta propuesta pretende aplicar de manera retroactiva
castigos a las empresas, cheque usted su cuarto transito
rio : "La autoridad competente procederá a la revocación de
aquellos permisos que, a la fecha de entrada en vigor del
presente Decreto, incumplan con el requisito de almace
namiento determinado por la Sener". Violentarán garan
tías de legalidad, certeza jurídica, debido proceso y acceso

a la justicia. Nada más. Borran el Estado de derecho y bur
lan los derechos adquiridos con anterioridad a la entrada
en vigor de la nueva ley, su retroactividad cae en franca
contradicción con el artículo 14 Constitucional.

Los defensores del regreso al pasado glorioso de Pemex
olvidan, para su beneficio, varias cosas: el mercado de los
energéticos es mundial, México es un tomador de precios,
no se puede garantizar 100% de abasto de ningún produc
to, mercancía o materia prima sólo con producción nacio
nal. Controlar el precio de la gasolina, por ejemplo, implica
cerrar el mercado, pagar subsidios y distraer recursos de
los programas sociales generadores de votos masivos. ¿Se
atreverán?

BUZOS

1. El show de Dos Bocas presenta: No tengo dinero. De los
45 mil millones de pesos necesarios para este año no se ha
visto nada y hay quejas de los constructores que redujeron
la velocidad de sus trabajos ante la lentitud del pago, a ver
si las visitas de Rodo Nahle, titular de Sener, ayudan a
destrabar pagos. La ejecución acelerada requiere pagos
acelerados.

2. "Lo mío es el control"; se sincera Rocío Nahle, secre
taría de Energía, en la Convención Nacional Petrolera.
Después corrige "No es control, perdón, es ordenamiento".
Si, ajá.

3. Ahora que AMLO y el ministro Arturo Zaldívar son
buenos amigos sería bueno que le recitara su frase de
hace un año: "La Constitución no es de cumplimiento
optativo", para que no ande promulgando energéticas
inconstitucionales.

4. Hay 17 equipo de litigantes listos para pelear contra la
Ley de Hidrocarburos oon especialidades en energía, cons
titución, economía y amparo. Son el festejo del 10 de Mayo.
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Aguas Profundas / Luis Carriles

Luis Carriles

Costo: 9,802



Lo contaminación acústica resultado de las nuevas

rutas áreas impactará a una zona 65% más amplia
de la zona metropolitana del Valle de México

n la entrega anterior abordamos la puesta
en marcha del rediseño del espacio aéreo
de la Ciudad de México,y las implicaciones
en materia de seguridady contaminación
auditiva, en este sentido le comento que
según expertos en gestión de datos vin
culados a medios de transporte, la con

taminación acústica, resultado de las nuevas rutas áreas
impactará a una área 65 por ciento más amplia de la zona
metropolitana del Valle de México, lo que se traduce en que
1,206,048 personas adicionales serán afectadas por este
nuevo planteamiento aéreo, solamente considerando que
actualmente el AICM se encuentra operando a 50 por ciento
de su capacidad y todavía descartando la entrada en opera
ciones de lo que será Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.
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La forma de medir el ruido es a través de decibeles. En este

sentido, las nuevas rutas que desde el pasado 25 de marzo
empezaron a volar en la Ciudad de México a menos de 900
metros de altura generan un nivel de ruido que va de 65 a 85
dB dependiendo del tipo de avión; como referencia una aspi
radora emite ruido a 70 dB. En México no existen normas que

regulen la contaminación acústica
por la operación aeroportuaria. La
única disponible, es en realidad para
certificar el ruido que producen las
aeronavesa una distancia no mayor
a dos mil metros del aeropuerto.

En cambio, otros países tienen
normas que se refieren auna medi
ción exhaustiva, permanenteycon
sistente del ruido causado durante

todo el día y la noche por el tráfico aéreo, lo que entre otras
cosasse utiliza para la imposición de multasy resarcimiento
de daños a los afectados. De acuerdo con expertos en ruido y
contaminación auditiva como la doctora Jimena de Gortari,
se considera que el ruido provocado por los aviones no solo
se debe a sus motores sino a la fricción de su fuselaje contra
el vientoy por el uso que hacen las aeronaves de medios me
cánicos (aleronesyspoilersj paragirary reducir su velocidad
durante el descenso, lo cual magnifica el ruido generado por
las aeronaves, lo cual se ha hecho muy evidente en la zona
sur de la ciudad de México en donde para colmo el paso de
los aviones ha obligado a reducir la altura de! vuelo de los
helicópteros lo que agrava aún más el problema de ruido

ETERNA OBRA MÉXICOTOLUCA
Será este viernes cuando la Dirección General de Desarrollo

Ferroviario, de Manuel Gómez Parra, reciba las ofertas de
las empresas interesadas en construir la nueva estación de
Vasco de Quiroga del Tren MéxicoToluca que fue agregada
al plan original. De acuerdo con la junta de aclaraciones en
lista están Caabsa, de Luis y Mauricio Amodio; La Peninsu
lar, de Carlos Hank Rhori; Vise, de Santiago Villanueva y
Constructora de Proyectos Viales, filia! de OHL. Recuerde que
hasta hace unos meses sólo existían dos estaciones: Santa

Fé y Observatorio, ésta última conectará con el proyecto de
CETRAM y la extensión de la línea 12.
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os políticosjusticierosde la izquierda que
ven en la innovación empresarial un botín
para su beneficioya pusieron la mira en la
siguiente industria: se trata de Uber Eats,
Rappi, Didi Food y demás empresas que
han habilitado aplicaciones tecnológicas
para que miles de personas sin trabajo se

conviertan en repartidores de comida y compras.
Un "hilo" en redes sociales la semana pasada, del usuario

GPVenecletero —en cuyo perfil aparece una bandera de Vene
zuela y una de México, tiene sólo 705 seguidoresy se describe
a sí mismo como "luchador por el bien de todos"—, acumuló
más de 16 mil 500 "me gusta" en Twitter.

El "hilo", de 20 incisos, narra con lujo de detalle los "abusos"
a los que son sometidos repartidores, restaurantesy clientes
por parte de las empresas de los aplicativos.

Esta persona dice que ha laborado dos años bajo esos
sistemas. El "hilo" no incluye ningún tipo de agradecimiento
alas apps por haberle facilitado el trabajo. De hecho, dijo que
odia la actividad.
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Velozmente este "hilo" tuvo toda suerte de respuestas,
  la mayoría tachando de abusivas a

las empresas tecnológicas. Pero la
semilla ya estaba sembrada.

Un fenómeno similar ocurrió en

España hace poco, cuando hasta los
canales de televisión hacían repor
tajes sobre el "sufrimiento" extremo
de los repartidores de Deliveroo (una
app similar). Los repartidores espa
ñoles eran caracterizados por la TV

como mártires. El resultado ahífue que se emitió la llamada
"LeyRider"con la que se obliga a estas empresas a reconocer
como empleados a los repartidores, con la consecuente carga
de seguridad social que ello implica. Asimismo, las compañías
deben compartir con los repartidores los algoritmos con los
cuales se asignan los pedidos.

No recuerdo ningún debate hasta la fecha sobre cómo
funcionan losderechoslaboralesdelostrabajadoresen triciclo
que venden en la red (¿franquicia?) de "Tamales calientitos";
ni sobre la equivalente de enseres menores denominada "Se
compran colchones refrigeradores, estufas, microondas o
algo de fierro viejo que venda". ¿Tendrán IMSS, Infonavit y
afore cubiertos?, ¿laboran por turnos con horario de comida?;
¿cumplen con la NOM 035 para prevenir riesgos psicosociales?

La izquierda progresista sabe a qué víctimas elegir. Y ya
realizó su siguiente selección: las aplicaciones de reparto a
domicilio.

La andanada regulatoria que se prepara tendrá voceros que
cuentan con mucha resonancia en el espectro de la discusión
pública. Habrá que ver si Didi Food, de Daniel Serra: Rappi, de
Alejandro Solís: o losé García Pimentel, de Uber Eats, están
adecuadamente preparados para responder.

VOLKSWAGEN

Continúa el paro de actividades de VW de México, que dirige
Steffen Reiche, por la crisis de semiconductores. El Jetta se
dejará de fabricarle días, y el Tiguan, por 10 días.
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=1 a le hecomentadoquea dosañosymedio
^ de gobierno, la 4T sigue batallando para

afinar un esquema de compras que sea
transparente y al mismo tiempo logre los
mejores precios para el sector público.

Por lo pronto, entre las proveedoras de
consumibles de impresión queda espe

ranza de que este día el IMSSTamaulipas corrija las bases de
la licitación LA050GYR018E1992021, pues aunque leyeron
requisitos correspondientes a un proceso internacional, el
título del mismo se refiere a una compra nacional.

Ante ello, preocupa que durante la Junta de Aclaraciones
programada para hoyen lugar de ajusfar el título se termine
cambiando todo el contenido, sobre todo porque en caso de
optar por un proceso cuyos productos tengan fabricación en
territorio mexicano, las concursantes ofertarían cartuchos de
Lexmark, cuyos productos fueron desechados de múltiples
adquisiciones porque duran menos de 50 por ciento, pues
son remanufacturados y rellenados.
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Se trata de un llamado de atención para el titular del Insti
tuto Zoé Robledo, pues hay versiones que apuntan a que la
  marca que lleva Isaac Bessudo es

"cercana" a la titular de la Delegación,
Velia Patricia Silva

LA RUTA DEL DINERO

El conmemorar el Día Mundial de la

Salud y Seguridad en el Trabajo este
28 de abril, sirve para que autorida
desy sector empresarial reflexionen
sobre los esquemas más efectivos

para salvaguardar la integridad de los trabajadores. Y es
que antes de la pandemia en nuestro país se registraban
más de mil accidentes laborales al día, lo que equivale unos
47 incidentes cada hora. Ante ello organizaciones como el
NYCE, que lidera Carlos Pérez, han permitido que la industria
cuente con herramientas muy importantes como cascos,
calzado y respiradores que sí cumplen con la normativi
dad mexicana, a los que este organismo realiza las pruebas
de laboratorio y el proceso de certificación conforme las
Normas Oficiales Mexicanas (NOM's) de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social (STPS), de Luisa María Alcalde.
Además, su filial de Sistemas de Gestión ha traído a todo México
ySudamérica la certificación del estándar IS045001, referente
a la Salud y Seguridad en el Trabajo de validez internacional
y que integra protocolos de seguridad que se adaptan ál
giro de cada empresa identificando riesgos y desarrollando
soluciones en cada centro de trabajo... Como sabe en México,
los certificados de Buenas Prácticas de Manufactura (CMP,
por sus siglas en inglés) aplican para garantizar la calidad,
seguridad y eficacia en la fabricación de fármacos, medica
mentosy dispositivos médicos. En ese contexto la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural, de Víctor Manuel Villalo
bos Arámbula, a través del Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad (Senasica) otorgó a PiSA Agropecuaria,
unidad de negocio de Grupo PISA, el Certificado BPM para su
planta en el Complejo Industrial Tlajomulco en donde fabrican
productos veterinarios.
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Por Genaro Mejía
¿Con quién te enojas
cuando algo no te sale
bien? ¿A quién le recla
mas cuando un proyecto
tuyo fracasa? ¿Contra
quién estás librando la
batalla de la frustración?
Las peleas contra la frustración
son batallas perdidas: no hay
contra quién pelearlas. Sólo nos
queda aprender del fracaso y
ser humildes para reconocer
que muchas cosas ocurrirán no
cuando queramos, sino cuando
tengan que ser.

"A lo mejor tenías un proyec
to muy padre, pero no se pudo
hacer... te enojas con el mundo,
con la gente que estaba contigo.
Pero pasa el tiempo y ves que
hay algo mejor", dice Zulina
"La Loba" Muñoz, campeona
mexicana de boxeo. Su historia
nos enseña cómo hacer frente
a la frustración.

Era una niña tímida a la

que sus compañeros le hacían
bullying. No sabía defenderse.
Era su hermana pequeña la
que salía al quite. Su hermano
mayor era el consentido de
su papá porque era boxeador
amateur.

Un buen día, queriendo
ganar la atención de su padre,
Zulina le pidió que la llevara a
una pelea en la arena Coliseo,

"Me enamoré de la arena, de
los gritos, de la gente.. Yo tenía
16 años. Y ese día llegué a jugar
con mi papá a darle golpes y
me dijo:'¡Pegas bien duró; si tú
entrenas, puedes llegar a ser
campeona!"

Aunque sólo quería llamar
la atención de su papá, Zulina
encontró en el ring toda la
fuerza que tenía dentro. "Toda
la timidez, la pena, el miedo
desaparecieron. Arriba del ring
ese día descubrí que yo podía
hacer lo que quería.

Luego de 4 años de entrenar
y trabajar muy duro, en 2019,
cuando ya había sido campeo
na nacional y se había hecho
de un nombre, se abrió la opor
tunidad esperada.

Su coach, Mauro Ayala, llegó
ese día y le anunció: ¡Tenemos
fecha para pelear por el cam
peonato mundial contra Ana
María Torres! La pelea jamás se
llevaría acabo porque Zulina
tenía otra noticia que darle a su
profesor: estaba embarazada.

Para ella, a los 20 años, su
carrera estaba terminada. Le

tocaba seguir el mismo camino
que la mayoría de sus amigas:
casarse, tener hijos y olvidarse
del boxeo. Su papá la impulsó
para que, después de tener a su

hijo, regresara al ring.
En su segunda pelea, ya sien

do mamá, logró el campeonato:
juvenil y ahí comenzó una ca
rrera ascendente hasta conver

tirse en campeona mundial de
peso mosca

Luego de hacer 10 defensas
de su campeonato, perdió el
título en la pelea número 11.
Cuando llegó el momento de
la revancha, vino su segundo
momento de frustración: resul
tó embarazada otra vez y tuvo
que poner pausa de nuevo a su
carrera.

Tras el nacimiento de su

segunda hija, Zulina volvió
a los cuadriláteros y volvió a
ser campeona mundial, y es
ya la número 4 del Consejo
Mundial de Boxeo. Buscando

el doble campeonato mundial
llegó la pandemia y tuvo que
esperar de nuevo

Este 30 de abril, esta mamá
de dos niños, peleará por con
vertirse en doble campeona
mundial después de aprender
cómo enfrentar la frustración,
luego de dos embarazos y una
pandemia.

"Yo creo que Dios sabe pof
qué hace las cosas y que él te
manda las cosas en el mo
mento indicado Ni antes ni
después."
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Terreno de inversión

Ahora que la Bolsa Mexicana de
Valores (BMV), que preside Mar
cos Martínez, tiene como objetivo
atraer a inversionistas europeos y

asiáticos, tras la alianza celebrada la semana
pasada con Deutsche Borse Group, opera
dora de la Bolsa de Frankfurt; en el mercado
nacional hay compañías que comenzarían a
llamar su atención debido a la solidez de sus

modelos de negocio, misma que puede obser
varse, de inicio, en los reportes trimestrales
que se presentan actualmente.
Así, entre las empresas que se han colocado

en el centro de la conversación se encuentra

Traxión, que además de ser la primera de
su tipo en realizar su Oferta Pública Inicial
(OPI), ha dejado de manifiesto su resiliencia
al mantener crecimientos constantes en los

principales indicadores financieros.
Por ejemplo, durante los primeros tres me

ses del año, sus ingresos consolidados lle
garon hasta 3 mil 993 millones de pesos, los
cuales se vieron impulsados principalmente
por el segmento que ahora reportan indivi
dualmente, ya que Logística y Tecnología
se catapultó 116.2% con relación al mismo
periodo de 2020. Así, segúnlos detalles dados
por el presidente de la firma, Aby Lijtszain,
uno de los catalizadores estuvo relacionado
con las alzas en la demanda de servicios de

almacén 3PL y última milla, mismas que se
originaron por el incremento de compras
electrónicas debido a la pandemia.

SOBRELAS ELECCIONES
INTERMEDIAS... GUERRERO

Al día de hoy, la cuarta circunscripción en

la República Mexicana está dominada por
Morena y partidos aliados con un 68% a fa

vor y 32% de la oposición de acuerdo a una
información divulgada por Massive Caller
durante abril, se incluyen a estados como
Ciudad de México, Guerrero, Morelos,
Puebla y Tlaxcala, que en conjunto tienen
una población de 22.6millones de habitantes,
de los cuales, el 68% son mayores de edad en
posibilidad de votar.
México ¿Cómo vamos? compartió al

gunos semáforos electorales y económicos
estatales en donde nos llamó la atención la
información sobre Guerrero con semáforo

rojo en información laboral, donde tiene
la segunda tasa de informalidad laboral
más alta del país, tiene también la segunda
tasa de pobreza laboral más alta del país, en
donde casi un 60% de su población no puede
adquirir alimentos básicos con su ingreso la
boraly por si fuera poco, en el 2020, por efecto
Covid, fue el segundo estado de la República
que más empleos formales perdió y aún

tiene muchos por recuperar. En Guerrero,
exclusivamente, se tiene unapoblación de 3.5
millones de habitantes, de los cuales, el 62%
tiene 18 años o más.
Guerrero se ubica denti o de los ocho esta

dos con mayor caída económica en el 2020.
Participa con el 1.4% del PIB Nacional, al
registrar $210,776 millones al tercer trimes
tre de 2020. El PIB per cápita asciende a
$59,541, situándose dentro de los tres esta
dos con menor valor.

El Tribunal Electoral confirmó la pérdida
de la candidatura de Morena a la gubernatu
ra de Guerrero de Félix Salgado Macedo
nio. Pero qué sucederá en las encuestas, que
hasta el día de hoy como partido, Morena
tiene una ventaj a de 43.8% vs 3 3.6% del can
didato del PRIPRD Mario Moreno.
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Contenidos en el

péndulo pandémico
Llegamos a la temporada de repone* trimes

trales y la semana pasada vimos varios. Yo
fies taco flos por ser un ejemplo fie qué tal
vez el péndulo económico está regresando
a la nueva normalidad.

Primero lúe NeilIK con su reporte que decep
cionó a los inversionistas pues no pudo cumplir

con sus expectativas fie sumar 6 millones de nuevos suscrip
tores. Se quedó en 4 millones y se int uye que tal vez la gente,
ya no estará éh sus casas Otros dicen que la misma pandemia
retrasó sus proflucciones originales, por lo quesu catálogo es
menos atractivo.
Por otro lado, Televisa sorprendió un día después con

muy buenas Cifras. Aún tiene pérdidas pero ya no es la san
gría de hace un año. Los ingresos totales subieron 3.2% apo
yarlos por un destaeable incremento dé28% en sus ventas
de publicidad. Según estimaciones de la 1AB México 41%
fie las empresa! en México aumentarán sus presupuestos
publicitarios en este 2021.

Lo anterior nos demuestra que los anunciantes están recu
perando la confianza en el desempeño económico; más allá ríe
los flatos como los del Indicador Global fie la Actividad Eco

nómica (1GAE); el cual mostró una caída fie 0.3% en febrero.
Creo que es arriesgarlo predecir la duración riel ciclo en esie
pénduloeconómico poslpandéniie©,sin embargo; hay algunas
señales alentadoras ríe una nueva normalidad.

Ya no sé si el contenido siguesienrlo el rey pues, aunque
algunas plataformas de streamming tienen buenos catálogos
(con altas Cirilas): creo que la gente prefiere comer y ver la
TV sin pagar.

CON MAYOR TRAXIÓN
Ya qué andamos en reportes trimestrales, Lraxión; la com
pañía lirlerarla por Aby Lijtszain sigue su crecimiento y en
esta informó que su utilidad neta subió §2% en el primer
trimestre. Sus ingresos consolidarlos subieron 25.4%sien
rio los segmentos de movilidad de personas además de
logística y tecnología sus principales motores. Todo indica
que este año los servicios de última milla y almacén 3PL
continuarán impulsando su avance,

EL APOYO CONTINÚA.
Ya le platiqué riel apoyo que TSystems ha darlo a emprendi
mientos basados en tecnología con un objetivosocial;® través
ríe asesoría estratégica para que mejoren su modelo de nego
cio. Pues ahora la alemana lan/a su siguiente; convocatoria,
CODIGOS 2021, para que 6 nuevos proyectos mexicanos reci
ban memoria durante los siguientes meses y así contribuir a
la disminución de las brechas sociales riel país.

OTRA EMA
La .firma mexicana Qualis Technologies, que dirige Isaac Bissu
Bali, lanzó su Expediente Médico Avanzarlo (EMA) que brinda
un registro rligital riel historial médico que.se puede act ualizar
y consultar en tiempo real desde cualquier lugar.;Con ello se
optimiza el tiempo tanto para médicos como pacienles, ade
más Éi evitar el error humano a través de la sisténiatizáfión.
Sirve para atender cualquier tratamiento, padecimiento cró
nico o preventivo, incluso detección oportuna o diagnóstico.
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